



Asesinan a hija de diputada federal

Valeria Medel, de 22 años e hija de la diputada federal Carmen Medel, fue asesinada a balazos ayer, mientras se encontraba dentro de un gimnasio en Mendoza, Veracruz.

NACIONAL

A10



Cae de nuevo la Bolsa

La Bolsa Mexicana de Valores sufrió el desplome más pronunciado en más de 7 años, debido al hundimiento de las acciones de los bancos, después de que se anunció que se prohibiría a los bancos el cobro de comisiones.

FINANZAS

A7



Gobernador insta juicio de nulidad para eliminar caseta

Alberto MAGALLÓN ESTRADA

El Juicio de Nulidad (juicio de lo contencioso administrativo) para solicitar la nulidad o revocación del título de concesión de la Caseta de peaje de Cuytlán fue firmado y enviado ayer por el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez al Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

El Mandatario explicó que ayer venció el plazo para que el Gobierno del Estado pudiera presentar el recurso ante la Sala Regional, con sede en Guadalajara, en relación a la repuesta que dio la SCT al escrito que previamente envió el pasado julio.

Peralta Sánchez sostuvo que “el mecanismo para financiar infraestructura carretera por medio de casetas, es un vehículo financiero adecuado que necesita México; sin embargo, lo que se expone es que no existen fundamentos jurídicos para una serie de decisiones en relación a dicha caseta de Cuytlán, sobre todo, las ampliaciones de plazo”.

LOCAL/A6

OPINIÓN

Al final de tantas cuentas, aquí estoy, agradecido con Diario de Colima, que ayer cumplió 65 años. Y me siento muy bien en mi Casa Editora

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA A 4

Glenda Libier MADRIGAL TRUJILLO A 4
Armando MARTÍNEZ OROZCO A 4
Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA A 5
Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5
GLORIETA A 6



Foto de Alberto Medina

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez compareció ayer en el Congreso del Estado, donde respondió a los cuestionamientos que le formularon los diputados de todos los partidos representados en el Legislativo. Lo acompañan, Guillermo Toscano, presidente de la Mesa Directiva, y la secretaria, Anel Bueno.

Sale bien librado Nacho al comparecer ante diputados

Pone en su lugar a los legisladores Francisco Rodríguez, del PAN, y Vladimir Parra, de Morena; pide dejar de utilizar el tema de seguridad para golpear al Gobernador, porque eso no conduce a nada

Elena DEL TORO

Durante su comparecencia en el Congreso del Estado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez salió bien librado y puso en su lugar a los diputados del PAN y Morena, Francisco Rodríguez García y Vladimir Parra Barragán, respectivamente.

Con una mayoría de diputados de Morena, y ante los cuestionamientos del Rodríguez García sobre los “constantes viajes” del Mandatario, Peralta Sánchez lo

retó a presentar las cifras y montos de dinero de lo que los gobernadores del PAN y PRD están gastando en viajes en avión.

Aclaró que es el único Mandatario que no tiene avión y que viaja en vuelos comerciales. Además, cuando va a ver a su hija, los domingos, el gasto lo paga de su bolsillo.

Cuestionado sobre la compra del terreno donde se encuentra la 20ª Zona Militar, le sugirió al panperredista que en lugar de decir un “discurso político plagado de fal-

acias, debería ponerse a estudiar el expediente” que está en el Congreso del Estado.

Al de Morena, Vladimir Parra, le respondió que él está trabajando para cumplir sus promesas de campaña y “voy a estar atento al cumplimiento de las promesas de campaña de ustedes como diputados”.

Pidió dejar de utilizar el tema de seguridad para golpear al Gobernador, “eso no nos lleva absolutamente a nada”.

LOCAL/A2/A3

Es Jazmín García coordinadora de la fracción de Morena

También fue nombrada presidenta de la Comisión de Gobierno Interno del Congreso

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La diputada Jazmín García Ramírez fue nombrada ayer coordinadora de la fracción de Morena y presidenta de la Comisión de Gobierno Interno del Congreso del Estado, en sustitución del legislador morenista, Miguel Ángel Sánchez Verduzco.

En la sala de juntas y ante la presencia de la mayoría de los diputados de todos los partidos representados en la Legislatura, Jazmín García rindió la protesta de ley, en la segunda sesión extraordinaria de la Comisión de Gobierno Interno.

La semana antepasada, **Diario de Colima** publicó en su portada que el ahora ex coordinador de Morena en el Legislativo, Miguel Ángel Sánchez Verduzco, tenía al menos seis denuncias penales por los delitos de amenazas, fraude, violencia intrafamiliar y daños dolosos.

En entrevista con esta Casa Editora, Sergio Jiménez Bojado, dirigente estatal de Morena, anunció que se investigarían las denuncias contra Sánchez Verduzco y se actuaría en consecuencia.

LOCAL/A6



Foto de Hugo Velázquez

Diputada Jazmín García Ramírez.



Foto de Alberto Medina

La Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, entregó los galardones a los tres primeros lugares del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018, convocado por esta Casa Editora. De izquierda a derecha, María del Carmen Zamora Chávez, J. Cruz Hernández Vizcaíno y Verónica Zamora Barrios.

Premian a ganadores de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En el marco del 65º Aniversario de la fundación de esta Casa Editora, la Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, entregó reconocimientos y premios económicos a los tres primeros lugares del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018.

Se le entregó un reconocimiento y un premio económico por 10 mil pesos a María del Carmen Zamora Chávez, por el pri-

mer lugar con la historia *El Escorpión: tiempo de héroes*, bajo el seudónimo “Casa Tomada”.

El segundo lugar, que obtuvo un reconocimiento y 3 mil pesos, fue para Verónica Zamora Barrios, con el trabajo *El Taurino*, con el seudónimo “Bohemia”, y el tercer lugar, con reconocimiento y 2 mil pesos, fue para J. Cruz Hernández Vizcaíno, con la viñeta *Un día en San Cayetano*, bajo el seudónimo “El Artista”.

LOCAL/A2

Se enfrentan verbalmente maestros por elecciones

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Integrantes de la agrupación magisterial Maestros por México (MxM) se pronunciaron por democratizar los procesos para elegir a sus dirigencias seccionales y nacionales.

En rueda de prensa, Alberto Hernández Meneses, representante nacional de MxM, señaló que rechazan las imposiciones en las distintas dirigencias y adelantó

la participación de la agrupación magisterial en el próximo Congreso del SNTE.

“Los Maestros por México vamos a participar para la renovación de las dirigencias, pero lo vamos hacer a través del voto libre, secreto, universal y directo en cada centro de trabajo”.

Por su parte, miembros de las Secciones 6 y 39 del SNTE se manifestaron afuera de donde se desarrolló la rueda de prensa de MxM, señalando que rechazaban

la presencia del líder nacional de esa agrupación, Tomás Vázquez Vigil, sin embargo, éste no estaba en el evento.

Posteriormente, Tomás Vázquez se presentó al lugar una vez disipada la manifestación y se pronunció por la unidad del SNTE y externó su rechazo a la dirigencia del Sindicato que encabeza Juan Díaz de la Torre, al calificarla de ilegal.

LOCAL/A3



Foto de Alberto Medina

65º ANIVERSARIO

La Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa; el Coordinador General, Guillermo Aguilar Palencia; el Gerente General, Enrique Zárate Canseco; el Director General, Armando Martínez de la Rosa, y personal de todas las áreas, celebraron el 65º Aniversario de la fundación de esta Casa Editora.



Fotos de Alberto Medina

La Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, entregó reconocimientos y premios económicos a los ganadores del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018, convocado por esta Casa Editora. De izquierda a derecha, primer lugar, María del Carmen Zamora Chávez, quien escribió *El Escorpión: tiempo de héroes*, bajo el seudónimo "Casa Tomada"; Verónica Zamora Barrios, con *El Taurino*, y el seudónimo "Bohemia", y J. Cruz Hernández Vizcaino, con *Un día en San Cayetano*, bajo el seudónimo "El Artista".

Premian a ganadores de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La Subdirectora General de **Diario de Colima**, Patricia Sánchez Espinosa, entregó reconocimientos y premios económicos a los tres primeros lugares del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2018, convocado por **Diario de Colima**.

En las instalaciones de esta Casa Editora y en el marco del 65° Aniversario de su fundación, se le entregó un reconocimiento y un premio económico por 10 mil pesos a María del Carmen Zamora Chávez por el primer lugar, con

la historia *El Escorpión: tiempo de héroes*, que participó bajo el seudónimo "Casa Tomada".

El segundo lugar fue para Verónica Zamora Barrios, quien obtuvo un reconocimiento y 3 mil pesos, con el trabajo *El Taurino*, bajo el seudónimo "Bohemia"; y el tercer lugar, con reconocimiento y 2 mil pesos, fue para J. Cruz Hernández Vizcaino, con la viñeta *Un día en San Cayetano*, bajo el seudónimo "El Artista".

En su oportunidad, María del Carmen Zamora dijo que su viñeta trató sobre el incendio de un buque en 1972, que alteró

la tranquilidad de los habitantes de Manzanillo, así como las proezas que tuvieron que realizar el capitán Leoncio Uchua Mora y la tripulación del remolcador Escorpión, que evitaron la tragedia.

Indicó que esta historia se consideró como una hazaña heroica, de la cual no se había tocado el tema, hasta apenas el año pasado, "me pareció importante hablar de esta importante hazaña".

Asimismo, la poeta Verónica Zamora explicó que en su trabajo abordó la cantina "El Taurino", que es una de las más antiguas de la ciudad y que actual-

mente se ubica en el centro.

En ella, trata de sus inicios y de cómo se creó la cantina, pero además, dijo, trata el tema de género, ya que explica que en las cantinas estaba prohibido el ingreso de mujeres.

Dijo que anteriormente, este lugar era un espacio donde principalmente los hombres acudían a cerrar negocios, contar sus penas, alegrías y a convivir con sus amistades.

"Últimamente ya hay más apertura a que las mujeres puedan ir a esta cantina a disfrutar un rato sin ser juzgadas de malas mujeres". Afirmó que su viñeta gira en torno a un persona-

je, Jorgito, un señor que trabajó toda su vida en El Taurino.

J. Cruz Hernández Vizcaino explicó que en su viñeta narra parte de su infancia, ya que vivió por la calle Nigromante No. 17, donde recuerda con nostalgia que cerca de ahí vivía la familia Sánchez.

"Me siento muy contento de participar, porque es una experiencia nueva, en donde los lugares y los sucesos deben de ser reales, y además tratarlos con mucha sutileza; me siento encantado de poder también mostrar en la viñeta parte de la familia Naranjo".

Detalló que se incluye

a don Carlos Naranjo, fundador de la Orquesta Colorado Naranjo, que posteriormente siguió a cargo de Horacio y actualmente está su hijo al frente.

Indicó que una gran parte de su familia ha envejecido, pero siempre recordando con mucho agrado los momentos entrañables, sobre todo de la infancia.

Se dijo muy contento por haber sido tomado en cuenta con su trabajo, a lo que Patricia Sánchez le explicó que fue su trabajo el que habló por él, ya que fue un jurado calificado el que determinó a los ganadores, quienes además calificaron trabajos de gran calidad.

PERFIL DE LOS GANADORES

Carmen Zamora es periodista, egresada de la Facultad de Letras y Comunicación de la Universidad de Colima, donde actualmente labora. "Soy periodista cultural, he estado en varios medios, en *El Comentario*, *Ecos de la Costa*, hago corrección de estilo, me gusta mucho la escritura, he sido parte de taller de la maestra Verónica Zamora; escribo poesía en suplementos y

soy una apasionada de las letras".

Verónica Zamora es poeta, desde los 17 años comenzó a publicar en el suplemento cultural *Ágora* de **Diario de Colima**, que fundó Don Manuel Sánchez Silva.

"Creo que es un acierto que esta Casa Editora continúe, porque además fue creada por Don Manuel; admiro mucho su prosa y me

siento muy honrada y contenta de haber obtenido este segundo lugar, y obvio que Carmelita Zamora, mi amiga, también haya obtenido este primer lugar; lo siento como un doble premio".

Describió que la prosa elegante y magnífica de Don Manuel Sánchez Silva continúa inspirando a todas las generaciones.

Cruz Vizcaino es profesor, escultor y creador de las

ardillitas y el pato que fueron instalados por décadas en la Piedra Lisa, cuando fue presidente Ramón Salido. "Me encargó el Alcalde que hiciera esas esculturas y he hecho como 130 esculturas en todo el estado", dijo.

Destacó que se ha dedicado a dar clases de Educación Artística, y continuó estudiando hasta ser abogado; trabajó para el Poder Judicial, en el Juzgado Civil

y Familiar durante 8 años.

"Se acabó la vista, pero seguí dando clases en el Tecnológico, en la Universidad del Pacífico, en la Universidad de Veracruz, y siempre me ha gustado escribir; cuando estaba en la escuela en los periódicos murales; escribí un libro de cuentos y me puse a hacer las viñetas, porque desde las 5 de la mañana estoy escribiendo".

En su oportunidad, Patricia Sánchez le agradeció el haberse tomado el tiempo para participar en este importante concurso convocado por **Diario de Colima**, destacando la buena participación de las mujeres también.

Al final, les explicó que las viñetas se publicarán en el suplemento *Ágora* de **Diario de Colima**, a partir del próximo domingo.

Gobernador sale bien librado en el Congreso

En la comparecencia fue cuestionado sobre seguridad, salud y presuntos casos de corrupción; el Mandatario responde a todos las preguntas y señalamientos

Elena DEL TORO

Al comparecer ante el Congreso del Estado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez salió bien librado y puso en su lugar a los diputados Francisco Rodríguez García, del PAN, y Vladimir Parra Barragán, de Morena.

Durante casi 4 horas y media, el Mandatario compareció ante el Legislativo, que tiene una mayoría de diputados de Morena, con motivo de la Glosa de su Tercer Informe de Gobierno. Fue cobijado por trabajadores del gobierno estatal que asistieron a la comparecencia.

Los principales cues-

tionamientos fueron sobre seguridad, salud, caseta de Cuyutlán y presuntos casos de corrupción en el gobierno.

En su oportunidad, el diputado del PAN, Francisco Rodríguez, invitó al Gobernador "a que un día se disfrace y salga a la calle a preguntarle a la gente de a pie, y eso lo va a llenar de vergüenza", y criticó que no ha sancionado al ex gobernador Mario Anguiano Moreno.

Aseveró que la Ley de Juicio Político es una herramienta para detener a un mal gobierno, "para iniciarle juicio político al gobernador del estado de Colima, por incurrir en faltas graves en el

ejercicio de sus funciones", enfatizó.

Lo anterior lo fundamentó en las irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación por un monto superior a 447 millones de pesos, presumiendo perjuicio a la hacienda pública federal.

Acusó los fracasos del acuario de Manzanillo y Eco-parc, y se refirió a los terrenos de la Zona Militar, y "le encanta viajar, los más de 14 millones de pesos anuales", y acusó que es indolente ante la inseguridad que prevalece en el estado.

"Su promesa de que viviríamos seguros y felices, archívela".

RESPONDE

En respuesta, el Gobernador afirmó que el Congreso del Estado no ha notificado a su Gobierno la sanción contra el ex gobernador, "si no hay notificación no podemos proceder", y preguntó si ya le notificaron a Mario Anguiano.

En cuanto a los viajes, enfatizó que es el único Gobernador que no tiene avión. "Se vendió y se recibieron 40.5 millones de pesos; de ese monto, 13.5 millones se destinaron a la remodelación de 66 espacios deportivos; la diferencia que son 26 millones, están destinados a comple-

mentarse con una aportación federal del Seguro Popular para hacer un Centro Oftalmológico Regional".

Pero dijo que, hasta este momento, no ha habido la aportación federal, y esperan que la próxima administración confirme su aportación, pero advirtió que de no llevarse a cabo, será por falta de voluntad del próximo Gobierno Federal.

Insistió que el avión generaba un costo de operación y mantenimiento equivalente a 13 millones de pesos anuales, por lo que ahora utiliza en viajes co-

merciales para trasladarse a hacer las gestiones a la Ciudad de México.

"El gasto que se hace por cuestiones de agenda en aviones no comerciales implican un gasto menor al gasto de mantenimiento de la aeronave anterior", y cuestionó que con el nuevo gobierno, las secretarías estarán dispersadas, cómo le harán para hacer las gestiones.

"En la Ciudad de México puedo atender cinco o seis secretarías en un viaje, ahora las vamos hacer una por día, en el mejor de los casos".

INVITACIÓN

Luego Ignacio Peralta invitó a Rodríguez García, como lo invita a salir a la calle para saber qué opina el pueblo de Colima, "cosa que sé con mucha claridad, también lo invito a él, a que me acompañe a la Ciudad de México un día de gestión, para que vea lo que estamos haciendo y lo

que estamos obteniendo". También lo exhortó a que presente en el Congreso del Estado los números, cifras y montos de dinero que los gobernadores del PAN y PRD están gastando en viajes en avión.

"Tengo que decir que por razones personales,

mi hija de 9 años vive en la Ciudad de México, y como padre voy todos los domingos a verla pagando con mis recursos dichos aviones". Añadió que podría enviar un informe detallado de los viajes y los logros obtenidos.

LOCAL/A3



Fundador **Manuel Sánchez Silva** / Presidente del Consejo de Administración **Héctor Sánchez de la Madrid** / Coordinador General **Lic. Guillermo Aguilar Palencia** / Director General **Armando Martínez de la Rosa** / Subdirectora general **Patricia Sánchez Espinosa** / Director de Información **Alberto Magallón Estrada** / Subdirector de Información **Jesús Trejo Montelón** / Directora Editorial **Glenda Libier Madrigal Trujillo** / Director General de Medios Digitales **Héctor Sánchez Espinosa** / Coordinador de Medios Digitales **Pedro Rosas Alatorre** / Gerente General **Lic. Enrique Zárate Canseco** / Contador General **C.P. Raymundo Gómez Pérez**. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: **Alberto Magallón Estrada**. Responsable de Editoriales: **Glenda Libier Madrigal Trujillo**. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucolima.com

Nacho pone en su lugar a Francisco Rodríguez García

En cuanto a los señalamientos de supuestos actos de corrupción

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El mandatario estatal, José Ignacio Peralta Sánchez, respondió de manera certera a los cuestionamientos que el diputado local Francisco Rodríguez García hizo sobre supuestos actos de corrupción.

Indicó que no existe evidencia, “no hay documentos que prueben lo que es solamente un discurso de posicionamiento político”, y puso como ejemplo el proyecto de la 20ª Zona Militar se realizó con avalúos oficiales del Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDABIN).

“Todos los documentos, los avalúos y contratos obran en dos archivos públicos desde hace más de un año: en el Archivo General del Estado y en el Congreso del Estado (...) si existe interés del diputado Francisco Rodríguez de conocer los temas antes de venir aquí con un discurso político plagado de falacias,

debería ponerse a estudiar el expediente que está aquí, en el Congreso del Estado”, enfatizó.

De los proyectos de la Secretaría de Turismo como la rueda de la fortuna, un parque acuático y un acuario en Manzanillo, dijo que si una empresa establece la intención de inversión tienen la obligación de apoyar y facilitar dentro de la ley para que inviertan.

“Si dicha empresa por razones no imputables al estado decide cancelar la inversión, es un tema que se le debe cuestionar a la empresa”, subrayó.

De la supuesta concesión que otorga la API, no se expuso en el Consejo de Administración, pero enfatizó que es una instancia federal, “Yo soy gobernador del estado de Colima, no son instancias que estén bajo mi mandato o responsabilidad.

“No existe documento alguno que ni siquiera haya hecho una recomendación

sobre alguna de las empresas interesadas en invertir en el puerto de Manzanillo, la responsabilidad de las definiciones de las concesiones y los temas procesales de la API es de la incumbencia y competencia de la API Manzanillo, de lo cual niego de forma rotunda tener responsabilidad al respecto”.

Dejó en claro que corresponde a la API aclarar las imputaciones de la Secretaría de la Función Pública.

Más adelante, el diputado de Morena, Vladimir Parra, aseveró que a partir del 8 de noviembre el Congreso del Estado deja de ser una oficina de partes, “nace la dignidad del Poder Legislativo”.

Enfatizó que ejercerán a cabalidad “lo que el Ejecutivo propone y el Legislativo dispone”, por tanto, los dictámenes ya no saldrán de la Consejería Jurídica del Gobierno.

Cuestionó el incumplimiento en las acciones de seguridad, pues hay un incremento del 300 por ciento.



Foto Agencia

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez salió bien librado al acudir al Congreso del Estado, donde respondió a los cuestionamientos de los diputados Francisco Rodríguez García y Vladimir Parra Barragán.

ESTARÁ ATENTO DEL CUMPLIMIENTO DE PROMESAS DE LOS LEGISLADORES

Al dar respuesta, el mandatario Peralta Sánchez aseveró que está trabajando para cumplir con sus promesas de campaña y “yo voy a estar atento al cumplimiento de las promesas de campaña de ustedes”.

Sostuvo que el 1 de julio pasado, el pueblo de Colima decidió la conformación del Congreso, y consideró una ofensa para las pasadas Legislaturas que solamente la 59ª es autónoma e independiente.

“No comparto la interpretación mesiánica, hay 58 legislaturas que han construido la historia de Colima y la historia de México”, indicó.

Además, “tampoco es que el Ejecutivo propone y el

Legislativo dispone, me genera simpatía la alusión de una frase del (ex) presidente Vicente Fox, seguramente siente admiración por él porque está utilizando su propia frase”, le contestó a Vladimir.

Sostuvo que esto lo da el marco constitucional, que establece la relación entre el Ejecutivo y el Legislativo.

Se comprometió a revisar el convenio con la empresa Ecoparc, y apuntó que las obras se asignarán a lo que demande el pueblo.

Pidió dejar de utilizar el tema de seguridad para golpear al Gobernador, “eso no nos lleva absolutamente a nada, es un tema complejo de colaboración responsable (...) es un tema de sumar, no de

lucrar para golpear al Gobernador, que eso no conduce a la solución de los problemas”.

El Presidente del Congreso, Guillermo Toscano, pidió al Gobernador “descontar el día” a los trabajadores del Gobierno que ayer acudieron a la comparecencia y abandonaron sus oficinas.

La diputada de Morena, Araceli García, denunció movilización ilegal y obligada de personal.

El coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, Rogelio Rueda Sánchez, pidió recortar su tiempo para guardar un minuto de silencio en memoria quienes han fallecido por la inseguridad, y así se hizo. Llamó a que no se intimide a ciudadanos que acu-

dieron a presenciar la comparecencia, pues se trata de una actividad seria y no lúdica.

Destacó la templanza del titular del Ejecutivo para decidir con responsabilidad y compromiso con las próximas generaciones, lo que refleja en las decisiones de cómo invertir en obras y acciones. “No se trabaja buscando reconocimiento, sino cumplir con la responsabilidad”.

La diputada del PVEM, Martha Meza, propuso un gran pacto por la seguridad de Colima, que aglutine a todos y trabajar unidos para obtener la paz y la tranquilidad. Dijo que urge fortalecer la coordinación de los tres niveles de gobierno, desarrollar tácticas

más eficientes y modernizar el equipamiento.

Por su parte, la legisladora de Movimiento Ciudadano, Remedios Olivera, cuestionó el desabasto de medicamentos, el monumento al ex presidente Miguel de la Madrid y la remodelación de la Calzada Galván, “porque no se respetó el sentir de los colimenses, estrecha la vialidad y rompe la armonía natural, además de no ser prioritaria”.

También se refirió a la inseguridad y dijo que es el problema que más lastima a la sociedad que pareciera es imposible superar, pues ha robado la tranquilidad y la paz de los colimenses, que cobra vidas todos los días, ha enlutado cientos de hogares

y familias, y nos ha puesto en los primeros lugares de violencia entre el resto de los estados.

Peralta Sánchez respondió que para las obras se buscan consensos; sobre la falta de medicamentos y materiales de curación, “se está cerca del 90 por ciento de abasto, lo que implica inversión de 120 millones, mientras que en educación se tiene la inversión más importante en infraestructura”, y en seguridad coincidió que “es un tema que involucra a todos”.

Finalmente, en su discurso, el presidente de la Mesa Directiva del Legislativo, Guillermo Toscano, apeló a una relación de respeto y autonomía entre los tres Poderes.

Se enfrentan maestros por dirigir las Secciones 6 y 39

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

En medio del rechazo de integrantes de las Secciones 6 y 39 del SNTE, Maestros por México (MxM) en Colima exigió la democratización en la renovación de las dirigencias del magisterio nacional.

La rueda de prensa, líderes nacionales de MxM, Alberto Hernández Meneses, Juan Manuel Macedo Negrete y Dominga Escobar Ruiz, plantearon abrir el debate en cada zona escolar del país y en el estado.

“Los Maestros por México vamos a participar para la renovación de las dirigencias, pero lo vamos hacer a través del voto libre, secreto, universal y directo en cada centro de trabajo”, adelantó Hernández Meneses.

Mencionó que deben ser los maestros de cada zona

quienes definan a sus dirigencias y señaló que debe rechazarse a la imposición.

Indicó que buscan una nueva forma de hacer la política sindical, por lo que ponderó el rescate del SNTE “para que retome las causas de los maestros”, acusó a la actual dirigencia nacional haber perdido lo que de 1943 a 2012 se logró.

MANIFESTANTES

Mientras se desarrollaba la rueda de prensa de los miembros de MxM, a las afueras del restaurante se encontraban integrantes de las Secciones 6 y 39 del SNTE, quienes con consignas y gritos rechazaban la presencia de dicha agrupación.

Al entrevistar a Leopoldo Miranda Abarca, secretario de Trabajo y Conflicto de la Sección 6 del SNTE, y que encabezó la manifestación, dijo

que el rechazo era contra el líder nacional de MxM, Tomás Vázquez Vigil.

Acusó que ha sido un dirigente que se ha conducido con engaños y la comisión de fraudes donde se ha desempeñado dentro del magisterio.

“De un plumazo quiere santificarse y venir a presentar una opción de pureza, de congruencia, en donde como persona no lo representa”, señaló sobre Vázquez Vigil, quien no se presentó a la rueda de prensa.

PIDEN UNIDAD

Tras concluir la rueda de prensa de MxM y al irse los manifestantes de las Secciones 6 y 39, apareció el dirigente nacional de la primera, Tomás Vázquez Vigil, destacó que se busca la unidad del SNTE y el rechazo a la actual dirigencia.

Envío a

DIARIO DE COLIMA

mi más sincera

Felicitación

con motivo de su

65 Aniversario

A directivos y trabajadores de esta prestigiosa empresa, líder de la comunicación social que se distingue por su compromiso con la sociedad.

Atentamente
Lic. Gabriela Benavides Cobos
Senadora de la República

Colima, Col., 8 de noviembre de 2018.

EXPRESS MANZANILLO
PAQUETERÍA Y CARGA REGULAR

¡Muchas felicidades!

A todo el equipo que conforma el periódico

DIARIO DE COLIMA

por la celebración de su

65 Aniversario

Reconociendo la gran labor informativa que han desempeñado a lo largo de estos años.

Un fuerte abrazo, deseándoles continúen con éxito.

Colima, Col., 08 de noviembre de 2018.

Av. Colima #590-A, Col. Luis Donaldo Colosio, Colima, Col. Tel. 313-55-44 y 307-50-60.

OPINIÓN



Lidiar con el quebranto financiero heredado, con las necesidades de la gente, y en todas partes con la inseguridad que ha hecho presa a Armería, no puede ser algo sencillo para ninguna autoridad.

Que Morena haya avanzado a pasos agigantados hacia la consolidación o sumado fuerzas para resistir los embates del gobierno neoliberal y llegar a ser gobierno, no significa que está todo ganado.

GLENDALIBIER MADRIGAL TRUJILLO ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político

La elusiva vocación

Al periodismo se llega por diversos caminos. Con frecuencia, la cabalgadura de la casualidad pone al periodista en una senda de la que difícilmente saldrá antes de morir. Ahora, también se arriba por la avenida de la academia.

En esas intrascendencias pensaba hace unos días. Ocurrencias de vida efímera, llevan a tan superficial pensante a saltos de un asunto a otro, porque nadie sostendría sobre las nimiedades de la conciencia un discurso de más de 2 minutos.

He sido periodista la mayor parte de mi vida, y de esos largos años, los más los he vivido en **Diario de Colima**, que ayer cumplió luminosos 65 años.

Supongo que son pocos quienes desde temprana edad definen su preferencia profesional. Cuando estudiaba la preparatoria, me asombraba que algunos compañeros estuviesen definidos en su vocación de abogados, médicos, ingenieros, etcétera. Como muchas otras veces, las más, andaba yo por el mundo y sus calles confundido, indeciso, dubitativo acerca de este asunto y otros muchos, entre ellos qué estudiar y dónde.

Cursé la preparatoria en un colegio católico, en Guadalupe, de modo que salí del seno familiar colimense a los 14 años. Como desde niño me atraía la tauromaquia, me las ingenia allá para acudir a las corridas de toros y a las novilladas. Fui a dar incluso a plazas de León y Aguascalientes. Hasta participé en tientas. No tuve maestro.

Cuando salía la secundaria, soñaba con ingresar al Colegio Militar. Dos amigos que también pretendían la carrera de las armas y yo nos preparamos desde meses antes para un hipotético examen de admisión: corríamos como forajidos en escape, nadábamos como si nos persiguiera un cocodrilo, saltábamos desde la mayor altura posible a una alberca y nos fortalecíamos como Dios nos dio a entender. Como el único requisito que incumplíamos los tres era el de la estatura mínima, el gran chaparral se desanimó y optó por otros vuelos, cada quien el suyo.

Muchos años después, a un estimado amigo mío, militar en retiro, le pregunté por qué había generales más chaparros que yo, si era requisito tal estatura para ingresar al Colegio Militar y le dije que por esa razón había abandonado mi intención. -Cuando son adolescentes, les permiten ingresar porque saben que crecerán durante la carrera- me explicó.

En la preparatoria obtuve buenas calificaciones en materias de humanidades, artes e idiomas, aunque también me defendía lo suficiente en matemáticas y, sobre todo, física. La física me ha atraído desde la secundaria. Luego me convertí en curioso porrista de la astrofísica, que motiva a reflexiones filosóficas. En aquellos años, sin embargo, desconocía que hubiera una carrera de físico y mucho mayor era mi ignorancia acerca de la astrofísica.

Tampoco caía en la cuenta de que escribía por cualquier pretexto y que cada novia con quien can-

celaba una relación, me enviaba al desván de la psicóloga gratuita que era la improvisación de poemas, más malos que el té de hojas de amargosilla, pero destilaban jugos del alma para drenarla.

Se equivocó la paloma, se equivocaba. Creyó que el mar era el cielo que la noche la mañana, que tu falda era su blusa, que tu corazón su casa, escribió Alberti para la eternidad. Bueno, pues como esa paloma equivocada, en lugar de ir al norte de mi vocación fui al sur de las imaginaciones. Entré a la carrera de Ciencias de la comunicación con la intención de convertirme en director de cine. Y no hubo nadie que me dijera: -Mira, muchachito, hay muchos otros modos menos costosos de perder el tiempo-.

Como muchos desorientados, terminé por inscribirme a la carrera de filosofía. Claro, no deja dinero ni atrae muchachas ni genera prestigio social. Ni el dinero ni el prestigio social me importaban en ese tiempo. Ahora me importa ganar dinero para vivir y el prestigio me lo sigo pasando por debajo de la axila.

Después de tantos ires y venires, de dudas e incertidumbres, de prueba y error (más error que prueba) devine en periodista. De joven, nunca pensé en ser periodista, pero lo he sido casi toda mi vida. Qué le vamos a hacer.

A estas alturas, entiendo que pude dedicarme de tiempo completo a las letras, a la poesía y la narrativa. O ser militar, si hubiese tenido información de la tolerancia castrense a la estatura reducida de los adolescentes. O torero, si alguien me hubiese guiado en mis afanes por la tauromaquia. O tener varios oficios a la vez. Serlo todo.

“Serlo todo. Incluso nada. Había dos hombres en él. Uno agraciado por la fortuna, el amor y la gloria. Otro, perdido por la vanidad, el boato y la misericordia”, escribió Carlos Fuentes en *El Naranjo*, una novela que es obra maestra. Al final de tantas cuentas, aquí estoy, agradecido con **Diario de Colima**, que ayer cumplió 65 años. Y me siento muy bien en mi Casa Editora.

P.D. Felicidades, Héctor y Paty.

MAR DE FONDO

** “El poeta envejece./ No ve la línea./ la delgada silueta/ que, antes, veía./ La escritura le baila/ una polkita;/ se le van los matices./ las golondrinas./ Pero se puso lentes/ y oh maravilla/ se dibujaron netas/ las golondrinas./ Apareció de nuevo./ -la delgadilla-/ aquella del romance./ palabra limpia.../ Los tipos de su máquina/ la tinta china/ por más que los limpiaba/ no aparecían.../ Se arrimaba a la hoja/ cuanto podía./ su nariz borroneaba/ la letra fina.../ Pero se puso lentes/ y oh maravilla/ volvieron las ‘corrientes’/ las ‘cristalinas’.../ Y releyó a Pessoa/ y a Carlos Williams/ y anduvo con Sabines/ por la cornisa.../ Ahora es un ‘cuatrotrijos’/ es un ‘lenteja’/ pero ve lo que escribe/ y lo que piensa”. (Washington Benavides, *Uruguayo*, 1930-2017. *Canción de los lentes.*)

Editorial

Comparecencia

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez acudió al Congreso del Estado a comparecer con motivo de su Tercer Informe. Ejercicio saludable, el Mandatario entabló un diálogo respetuoso con los diputados locales y a dos que fueron agresivos les respondió contundentemente.

Sin obligación expresa, el titular del Poder Ejecutivo atendió la invitación y amplió la información requerida por los legisladores, quienes en su mayoría también observaron una actitud institucional.

Dos diputados se salieron de tono, el pan-perredista Francisco Rodríguez y el morenista Vladimir Parra. El primero recurrió a chismes, por lo que fue atajado con fa-

cilidad por Peralta Sánchez.

Rodríguez García fue exhibido. El Gobernador le señaló que muchos de sus cuestionamientos tenían respuesta en el documento que oportunamente fue repartido a los integrantes de la 59ª Legislatura, es decir, que el pan-perredista no se tomó la molestia de leerlo.

Además, el diputado de la bancada del PAN lució inquisitivo, buscando supuestas irregularidades, cuando él mismo está involucrado en los turbios manejos de la administración capitalina de Héctor Insúa.

Mientras Vladimir Parra, por su posición innecesariamente beligerante, confirma que aún no trasciende el papel de opositor a todo ni entiende que ya es autoridad.

Quedó evidenciado que moviliza y exacerba a varios habitantes de Zacualpan cada que los necesita.

En los temas importantes, como seguridad y deuda pública, el Gobernador dio puntual respuesta. En resumidas cuentas, fue un evento positivo, incluso la asistencia de trabajadores del gobierno estatal es normal (aunque les descontarán el día), pues acudieron en respaldo a su superior jerárquico, así como también hubo gente llevada a apoyar a la mayoría de Morena, que en ese terreno ya había puesto las reglas del juego, pero no esperaba que le respondieran igual.

Con la comparecencia de Nacho Peralta, Morena ha establecido un diálogo con formas renovadas y visos de incivildad que debe corregir.

GLENDALIBIER MADRIGAL TRUJILLO



Contraste

Armería

Salvador Bueno Arceo debe ser el alcalde más joven que existe en estos momentos en la entidad (tiene 33 años). Desde el 15 de octubre pasado gobierna Armería, municipio con importantes rezagos sociales, con población en pobreza moderada y extrema, con necesidades de servicios públicos y de apoyos para el campo. Municipio que desde hace algunos años se ha revelado como uno de los más violentos del territorio estatal.

Sin antecedentes en el ámbito público, el edil arribó al cargo luego de ganar la contienda el pasado 1 de julio compitiendo por la coalición Juntos Haremos Historia, cuya figura principal, Andrés Manuel López Obrador, tuvo que ver con su triunfo, como sucedió con muchos más candidatos y candidatas que hoy son representantes populares de la entidad y de otras partes del país.

Pero independientemente del cómo participó en el proceso electoral y a través de qué partidos llegó a la Alcaldía, Salvador Bueno tiene una historia de trabajo meritoria en Armería, pues a su corta edad es un empresario exitoso como productor y exportador de coco, ocupación desde la cual se acostumbró a llevar beneficios asistenciales a pobladores armeritenses, lo que le sirvió para darse a conocer y tener el aprecio de la gente.

La buena conducción de una empresa privada le sirve de experiencia para estar al frente de un gobierno municipal, con la diferencia de que en el cargo público no administra dinero propio, sino el de la gente.

Lo malo para Salvador Bueno es que, muy pronto, se ha

convertido en el Presidente Municipal de la entidad al que más ha impactado la realidad política de nuestros tiempos: antes de que asumiera el cargo, asesinaron a Rosalío González, regidor electo de Morena; una vez como edil, se enteró que recibió una administración municipal en ruinas, al grado de que la Comisión Federal de Electricidad cortó el suministro de luz por adeudos rezagados, y para pagarlos tuvo que pedir el primer préstamo bancario un par de semanas después de asumir la Alcaldía; y antier perdió, en arduos asesinatos, a la joven directora de Seguridad Pública, Mayra Gálvez Ramírez -única mujer en ocupar ese cargo en la entidad-, y al subdirector de la misma dependencia, Eliseo Victorino Aguilar.

Todavía no cumple un mes al frente del Ayuntamiento de Armería, pero a Salvador Bueno le ha tocado conocer los peores rostros de la política actual, agobiada por la violencia.

De este joven alcalde, me llamó la atención que luego de conseguir el aval del Gobierno del Estado para solicitar su primer crédito institucional y estar en condiciones de pagarle a la CFE, no se quejó, aunque sí advirtió que debido a ese tropezo, tardaría un poco más en aterrizar algunos programas y obras que durante la campaña prometió a la gente, pues en esos momentos, ciertamente, era más importante regresar el servicio de agua potable a la población porque al no haber energía eléctrica, resultaba imposible poner en marcha el sistema de bombeo para que el líquido llegara a los hogares.

Por lo que dijo esa ocasión, Salvador Bueno se asume como un gobernante que institucionalmente recibe lo bueno y lo malo de la administración municipal que le toca encabezar, lo que denota madurez de una persona joven, muchas ganas de hacer bien las cosas y dar resultados.

Después de lo acontecido el miércoles pasado, tal vez el panorama de lo que es el ámbito público ha cambiado para el edil, y no es para menos. Lidiar, adentro, con el quebranto financiero heredado; afuera con las necesidades de la gente; y en todas partes con la violencia y la inseguridad que han hecho presa a Armería, no puede ser algo sencillo para ninguna autoridad, indistintamente de la edad, de la experiencia y del nivel de gobierno que represente.

De lo que no hay duda es que Armería requiere la intervención urgente de las autoridades de seguridad federales y estatales, porque en esa vorágine violenta no sólo está en riesgo la integridad física de servidores públicos, sino también la tranquilidad de la gente.

ARMANDO MARTÍNEZ OROZCO



Red abierta

Triste México, pero podemos

CASO, cuando no se tienen más palabras que lanzar, o cuando se grita hacia todas partes y no se es escuchado en ninguna, ha de dedicarse tiempo no al silencio precisamente, pero sí al análisis detallado del mundo, del entorno, de lo inmediato y lo mediano, del dolor presente y de la esperanza futura.

Lamentablemente a México se le ha dejado desnudo y sangrante, prostituido al peor postor, expuesto al mundo en su ignominia, muerto en tumbas clandestinas, en desapariciones forzadas, en crímenes impunes; vejado cínicamente en la ausencia del respeto a la persona, a la ley, al elemental sentido humano, y hartado hasta el cansancio de todo eso y mucho más.

También lamentablemente, este país nuestro de cada día está lleno de rabia en su odio a los *gasolinazos* que han significado atraco en la compra y despojo mediante las consecuencias económicas de combustibles caros.

Rabia y odio a las desapariciones, a los secuestros, a los asesinatos, a la muerte barata, a tanta violencia de un día sí y otro también; a rebeliones frustradas, pero no se ve a sí mismo organizado, sino con una ira descompuesta al aire, yendo hacia ningún lado.

México también estará en las calles, es cierto, encendido como una flama esporádica, repentina insumisión que termina no yendo hacia ninguna parte. Como si fueran ensayos de futuro, como muestra de que un día, finalmente, sí vendrá la insurgencia general y las voces ya no se callarán. ¿Cuándo? Cualquier día, cualquier año...

México está cansado de casi un siglo de priismo, de su necesidad de aferrarse al poder perdido, de sus promesas rotas; de panismos, de narcotráfico. Lleno está México de incertidumbre, desasosiego, de no ver la luz al final del largo túnel por el que aún transcurrimos.

Sin embargo, México, que trabaja desde las 4 de la mañana en el mercado o que reparte periódicos mientras muchos otros todavía duermen; el que madruga para echar a andar las máquinas, el que se levanta a oscuras para llevar a otros al sitio de trabajo; la mujer que cocina antes de que el alba asome; el México, esposa paciente o asalariado con deudas y estrés por doquier; el país de los que trabajan y se esfuerzan; de los que estudian a conciencia por una esperanza; esa Nación no pidió nunca este baño de sangre nacional, esta pobreza innecesaria que tiene solución y que tampoco está dispuesta a una sola mentira más.

México asfixiado y con los dientes de fuera, defendiéndose a arañazos del gran monstruo presidencial del PRI, sin siquiera rasguñar, escupiéndole sin alcanzarlo, gritándole desde una mudez permanente, pacífico, porque si no, habrá verdaderos problemas con quienes detentan la autoridad.

Indígena este México y burlándose de sí mismo desde hace bastante tiempo, reducida la identidad de los pueblos originarios a la preciosidad de su artesanía y nada más, como si eso fuera su destino. México molesto en su lloriqueo por lo que sucede y a la vez corruptor de agentes de tránsito y escandalizado con los grandes sobornos del poder político y económico. México, ese absurdo, máximo despreciador de su propio origen y entregado en cada punto del territorio nacional a las grandes corporaciones internacionales que vienen, escarban, despojan, se enriquecen y se van.

Ojalá no olvidemos caminar juntos otra vez, juntos como un solo México, aun después de la tempestad. Y que no vendamos nuestra alma al diablo cuando un día la victoria esté tan cerca, porque así, en otros hitos de la historia nuestra, por la venta de almas al demonio, han llegado otros grandes, rotundos fracasos históricos. Que el cielo prometido sea nuestra propia promesa y aquí en la tierra, y que ninguna actitud mesiánica, autoritaria o de falsa oposición venga a vendernos humo que no será.

Triste e iracundo México, también me estás doliendo bastante.

Y contra todo, la esperanza pervive, porque de esa tristeza y de esa ira puede saltar la chispa y encender la llama que nos ilumine el futuro. Es posible, es probable, es deseable. Podemos tener otro México haciéndolo; país de paz y trabajo. Podemos.



JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ



Razones El PAN del anayismo sin Anaya

ESTE domingo, el PAN elegirá su nueva dirigencia nacional en el momento de mayor desaliento de ese partido, que fue la principal fuerza opositora durante 18 de los últimos 30 años; los otros 12 estuvo en el poder. Hoy sigue siendo la principal oposición, por lo menos en números en el Congreso y los estados, pero su capacidad está francamente disminuida por falta de una línea clara, por el cruel desdibujamiento que tuvo durante la pasada campaña electoral y por sus divisiones internas.

Es verdad que mucho de ese debilitamiento fue responsabilidad de la gestión de Ricardo Anaya, sobre todo por su empeño de saltar de la presidencia del partido a la candidatura presidencial, por haber utilizado como un instrumento para ello una alianza cupular con el PRD y Movimiento Ciudadano, que nunca fue asumida por los panistas por razones ideológicas, sobre todo porque no se efectuó ningún ejercicio interno para definir democráticamente ni la alianza electoral ni la candidatura.

Para nadie era un secreto que entre los panistas, Mar-

garita Zavala (e incluso Rafael Moreno Valle) tenían mucha más popularidad que Anaya, tampoco fue Margarita la única que en algún momento estuvo cerca de López Obrador en las encuestas. Pero por esa trama oscura que se construyó por el trabajo de Anaya y su equipo, Margarita y su gente fueron orilladas a irse del PAN, lo mismo que la mayoría de los gobernadores y otros dirigentes que se mantuvieron en el partido, pero que no respaldaron la candidatura de Ricardo. El sábado 30 de junio, horas antes de la elección presidencial, la dirigencia anayista, como seguramente no tenía otra cosa que hacer, decidió expulsar del partido, sin ningún elemento de cargo que lo justificara, a Ernesto Cordero, Eufrosina Cruz y a Jorge Luis Lavalle, sumando división a la división. Apenas el miércoles pasado, el TEPJF revocó esas expulsiones, por falta de mérito.

La candidatura de Anaya nunca terminó de aterrizar entre el panismo (y tampoco entre el perredismo, porque muchos de sus electores prefirieron votar por López Obrador antes que por un candidato proveniente del PAN). La mejor demostración fue la diferencia de votos entre la candidatura de Anaya, la de los gobernadores y legisladores de su partido.

Han pasado los meses y Anaya ha dejado la dirigencia partidaria sin que nada sepamos de él, mucho menos, de su parte y de la directiva que lo acompañó en esta aventura, hemos tenido algún tipo de autocritica. Al contrario, hoy, uno de sus principales operadores, uno de los responsables directos de esa hecatombe electoral, Marko Cortés, es el candidato con mayores posibilidades de ganar la presidencia del partido, en un acuerdo difícil de explicar del anayismo con buena parte de sus principales rivales. Damián Zepeda, que fue el presidente del PAN en la campaña electoral, ha sido premiado con el liderazgo de la bancada blanquiazul en el Senado, a pesar de que existen entre los senadores panistas cuadros más experimentados, con mayor peso político y con menor responsabilidad en la derrota electoral, desde Rafael Moreno Valle hasta Josefina Vázquez Mota.

El partido llega dividido, con Margarita Zavala fuera del mismo, con muchos militantes desconcertados, con gober-

nadores que están jugando sus propias cartas de cara a la asunción del nuevo Gobierno Federal, con bancadas en San Lázaro y senadores débiles y sin más posibilidades que alguna respuesta puntual. Y con Felipe Calderón declarando que en 2019 estaría pensando en crear un nuevo partido político, si el PAN sigue esta ruta.

Cortés, muy probablemente ganará los comicios internos, porque el control del padrón, reducido a poco más de 280 mil militantes, está en manos de su grupo y porque lo apoyan la mayoría de los personajes que se han quedado con algún espacio de poder en el partido, pensando más en cómo se posicionarán en los próximos comicios federales, que en una dirigencia fuerte que logre unificar a tantas partes hoy dispersas y enfrentadas.

Por supuesto que en política pueden suceder muchas cosas, y también es verdad que en el PAN y su entorno hay militantes y dirigentes capaces de configurar alternativas reales a la triste situación en la que ha quedado el partido. También es verdad que si hubiera un PAN unido y con una clara visión de futuro, se podría convertir en una alternativa real, porque sigue conservando posiciones políticas importantes en buena parte del país.

Pero creo que el domingo darán un paso atrás, que no saldrán fortalecidos, sino debilitados; creo que no puede una fuerza política recuperarse de una derrota como la sufrida en julio, sin hacer una autocritica profunda, un ajuste de cuentas interno que le permita trascender sus errores. Y eso no lo están haciendo. Todo parece ser una simple elección de transición, una tregua de una batalla futura que quien sabe si la realidad política les dará tiempo de librar.

PISTAS

La facilidad con la que el constructor José María Riobóo descalifica instituciones internacionales globalmente reconocidas y decide construir pistas aéreas sin siquiera un estudio de mecánica de suelo, asusta más que cualquier decisión política.

CARLOS
RAMÍREZ



Indicador político Disputa

LA invocación del ex presidente Carlos Salinas de Gortari, del consejero florentino Maquiavelo, para darle un marco histórico de referencia a la coyuntura actual pendular de la llegada de un grupo populista al Gobierno Federal, puso nerviosos a muchos. Pero se trató de una lectura sesgada de una de las obras del italiano, *El Príncipe*, que por cierto no es la más brillante.

Salinas utilizó una categoría politológica que tiene otro escenario: habló del momento maquiavélico como una forma de caracterizar lo que ocurre hoy en México. Sin embargo, el "momento maquiavélico" tiene otra referencia: es el estudio que realizó John Pocock en 1975 para definir el tiempo histórico que produjo las ideas del florentino y el discurso ideológico ajustado a ese instante histórico.

En todo caso, la invocación de Salinas de Gortari a Maquiavelo para tratar de explicar una situación política más de 500 años después de haber publicado el opusculo *Acerca de los principados* o *El Príncipe*, quiso extraer una lección de cómo acaban las democracias, una línea de pensamiento que conectó directamente a Aristóteles con Maquiavelo. Pero seguramente sin quererlo, el ex presidente convocó el momento maquiavélico de finales del Siglo 15 en el enfrentamiento entre Maquiavelo con el sacerdote ultraconservador Girolamo Savonarola entre las concepciones del Estado como ejercicio del poder y la religión como determinante en el funcionamiento de las instituciones públicas.

Savonarola fue, en términos conceptuales modernos, un populista conservador. Su *Tratado acerca del régimen y el gobierno de la ciudad de Florencia* se basa en el dominio ideológico de la religión, la filosofía moral, la virtud tanto del gobernante como del súbdito y bajo el argumento de que "la ciudad que debe ser feliz, debe de tener todas las virtudes", además de "oír las causas de los pobres".

Fue Savonarola el que llevó la humildad cotidiana del poder hasta el extremo de quemar las vanidades, los artículos superfluos echados a una pira e incendiados en lo que se conoce históricamente como "la hoguera de las vanidades". Arremetió contra la iglesia de lujos y le dijo al papa Alejandro VI (Rodrigo Borja) que "en la lujuria (iglesia) te has convertido en una descarada meretriz". En respuesta, el papa lo juzgó, condenó y lo quemó en la Piazza della Signoria en Florencia, donde hay una placa redonda en el lugar exacto del cumplimiento de la sentencia.

Maquiavelo, en cambio, fue la racionalidad de la inteligencia, la razón de Estado. El momento maquiavélico que estudió Pocock nada tuvo que ver con el instante de conflicto en su circunstancia histórica, Salinas de Gortari sólo hizo referencia a algunas de las frases sacadas de *El Príncipe*, cómo pueden los monarcas mantener el control de los principados y de los *Discursos sobre la primera década de Tito Livio* o cómo fortalecer las repúblicas.

El debate no directo entre Maquiavelo y Savonarola sí podría tener un referente en el momento político mexicano actual entre el sentido del Estado del primero y el populismo del segundo. En el capítulo LIII del libro I, Maquiavelo resaltó que "el pueblo, engañado por una falsa apariencia de bien, desea muchas veces su propia ruina". Y agregó: "no existe camino más fácil para arruinar a una República en la que el pueblo tenga autoridad que embarcarla en empresas osadas"; "habiendo el pueblo dado por supuesta la victoria, cuando se produce el fracaso no culpa de ello a la fortuna, ni a la importancia de quien estaba al mando, sino a la maldad e ignorancia de éste, y por eso la mayoría de las veces le mata o le encarcela o le destierra".

En el capítulo LVIII, Maquiavelo señaló que "los gobiernos han necesitado ser regulados por las leyes, porque un príncipe que pueda hacer lo que quiera está loco y un pueblo que pueda hacer lo que quiera no es sabio". Por ello, señala la traductora Ana Martínez Arancón, "para Maquiavelo, la república es el gobierno que representa la normalidad, la vida cotidiana de un Estado bajo el imperio de la ley, y en cambio, el principado es casi siempre una situación de fuerza".

Si algún momento maquiavélico existe hoy en México se localiza en dos rubros: el contrapunto del populismo de Savonarola, su república feliz y moral, y el análisis de Maquiavelo sobre los discursos de Tito Livio para concluir que el modelo ideal de gobierno es la república de instituciones, contrapesos y Estado regulado, y no los principados de voluntad de un solo hombre, no sólo el de López Obrador, sino el del PRI salinista que fueron principados con disfraz de República.

Y no debe olvidarse que Maquiavelo fue un consejero gelatinoso que se inclinaba al mejor postor, aconsejando a los príncipes como ser republicanos y a los republicanos como ser príncipes. Y Salinas de Gortari no es Maquiavelo moderno.

Política para dummies: La política es la síntesis de la lucha de contrarios.

indicadorpoliticomx@gmail.com
@carlosramirez

Razón

Cartón de Robi



ROSA EVELIA
VILLARRUEL
FIGUEROA*



Un país tocando fondo y emergiendo

UNA reflexión constante que nos hacemos los seres humanos para darnos ánimos y continuar nuestro camino es que todo tiene solución, menos la muerte, y que como el ave fénix —esa ave mitológica que emergió desde las cenizas—, así nuestro país saldrá adelante en esta ruta que ha iniciado hacia la reconstrucción, y paralelamente la consolidación de un partido que le apostó a todo (hasta aliarse con otros partidos no afines) para llegar al propósito planteado desde su origen: ser mayoría y desde ahí hacer cambios de fondo.

Quienes hemos tenido la oportunidad de hacer campaña casa por casa, escuchando de viva voz los sentires y saberes de personas, que son quienes menos tienen y hacen suyos los dichos de sus ancestros, aseveran que para renovarse o cambiar "hay que tocar fondo", pues la fuerza de ese renacimiento viene acompañada de la experiencia y otras sabidurías que habría que aprovechar, dándole una orientación diferente.

Si bien es cierto que el bienestar de un país no debería depender del partido más poderoso o mejor posicionado, sí representa un parámetro a seguir, sobre todo en las condiciones en las que se ha desarrollado la partidocracia en México, con institutos políticos fantasma, que sólo han sido paleros de otros y fraccionados por diferencias internas; otros, sostenidos en plataformas morales tambaleantes y endeblés, que al menos en la última elección no les sirvió de mucho.

El hecho de que Morena haya avanzado a pasos gigantes hacia una mediana consolidación o sumado fuerzas suficientes para resistir los embates del gobierno neoliberal y llegar a ser gobierno, no significa que está todo ganado. Los tumbos y tropiezos los vamos a seguir experimentando, y más vale aprender bien de ellos, pues así son los procesos de afianzamiento de los movimientos sociales que se plantean avanzar hacia otro estado de cosas, sobre todo con estructuras bien arraigadas, como las que han sostenido a nuestro país.

Para quienes pusimos nuestra confianza en este cambio, sólo esperaríamos que continúe igual o creciendo, lo cual dependerá del ensayo-error que en el camino vamos observando, y a la fecha creo que vamos a la par, circunstancia que puede ser un riesgo, dado lo ganado en las urnas.

Este periodo de transición no está siendo nada terso, ojos propios y ajenos están muy atentos a cuanto movimiento se está realizando sobre el evento más importante de las últimas décadas. Por un lado, la oligarquía todavía en el poder, dando zarpazos a ver qué tantas espaldas alcanza a asestar antes de su salida, y por otra parte, los "ajenos" al nuevo gobierno, que llegaron con la ola AMLO, quienes no alcanzan a comprender su nuevo rol que la historia les ha otorgado y lo que intentan hacer desde donde les toca, hacia afuera se percibe como desatino tras desatino.

Para quienes pusimos nuestra confianza en este cambio, sólo esperaríamos que continúe igual o creciendo, lo cual dependerá del ensayo-error que en el camino vamos observando, y a la fecha creo que vamos a la par, circunstancia que puede ser un riesgo, dado lo ganado en las urnas; el hilo de donde depende consolidar lo obtenido es muy delgado y sólo se afianzará con un alto nivel de compromiso que cada quien le imprima a lo que proceda después del 1 de diciembre.

Como nunca, el país se reviste de un movimiento y una energía diferente. Quienes se mantenían apáticos o apáticas, quizás en un conformismo obligado, ahora opinan y se manifiestan abiertamente, aun contra el próximo gobierno, lo que nos debe alentar a no cejar en mantener esta ebullición, donde las redes sociales juegan un papel importante, pues nadie puede decirse ahora ignorante de lo que sucede en nuestro país ni en otros rincones del mundo, sumando e involucrando a toda la sociedad.

Los anhelos son un sostén emocional para todo ser humano, mantienen a nuestros corazones latentes y esperanzados en que el siguiente día traiga consigo un nuevo propósito para seguir la ruta, y aunque no se cumpla cabalmente, seguimos caminando hasta lograrlo. Nuestro país, tan apaleado por las injusticias que históricamente le han impuesto los gobiernos en turno, tocó fondo, respira profundo y está emergiendo hacia un futuro más prometedor.

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima



GLORIETITA En casi 4 horas que duró su comparecencia en el Congreso, el gobernador **Ignacio Peralta** demostró inteligencia y capacidad para el debate, del cual resultó ileso. Salió sonriente. **El Equipo.**

GLORIETA 1 El llamado que hizo el gobernador **Ignacio Peralta** a que se privilegie “el justo equilibrio” entre los Poderes y de esa forma se puedan alcanzar los acuerdos en lo fundamental, más allá de las diferencias circunstanciales, fue acorde a la manera en que un diputado morenista y otro pan-perredista quisieron confrontarlo ayer, sin éxito, durante la comparecencia del Mandatario estatal en el Congreso local, con motivo de la Glosa de su Tercer Informe de Labores. Tomarle la palabra será decisión de cada integrante del Poder Legislativo. **El Equipo.**

GLORIETA 2 Es buena noticia que en la Feria de Todos los Santos 2018 no se haya presentado hecho violento alguno, como tampoco ha habido accidentes de tránsito graves, esto último según el reporte de las autoridades de Vialidad del Ayuntamiento de Colima. A tan sólo 3 días –contando el de hoy– de concluir los festejos que organizó el grupo de trabajo a cargo del director del Instituto de Ferias y Exposiciones de Colima, **Petronilo Vázquez**, el saldo blanco es alentador. **El Equipo.**

PARTIDISTA Una de las tantas cosas que se les criticó como alcaldes a los hoy regidores de Colima, **Héctor Insúa**, y de Villa de Álvarez, **Yulenny Cortés**, es que pintaron edificios públicos municipales con los colores afines al Partido Acción Nacional, en el cual militan. Pues resulta que el alcalde de la capital, **Leoncio Morán**, está procediendo de la misma manera y empezó a pintar de anaranjado el edificio del Panteón Municipal, el cual, por cierto, se ve muy mal. **Sergio Uribe.**

NADA NUEVO A poco tiempo de comenzar el periodo vacacional de invierno, de nueva cuenta Manzanillo no ofrecerá novedosos atractivos turísticos y de entretenimiento para las personas y familias enteras que siguen prefiriendo el puerto colimense para pasar esa temporada, la cual particularmente atrae a ciudadanos de Estados Unidos y Canadá que huyen del frío. Los gobiernos estatal y municipal deben comenzar a trabajar en la consolidación de más y mejores espacios de atracción que provoquen el incremento de visitantes a Manzanillo, principal centro de playa de la entidad que, sin embargo, no logra ubicarse en franca competencia con otros destinos similares del país. **Éricka Trejo.**

DESINFORMADOS Exhibidos como desinformados quedaron los diputados **Francisco Rodríguez**, del PAN, y **Vladimir Parra**, de Morena, durante la comparecencia del gobernador **Ignacio Peralta** ante el Congreso del Estado, con motivo de la Glosa de su Tercer Informe de Labores, pues ante las certeras respuestas del Mandatario estatal, ambos tribunos ni siquiera atinaron a ejercer la réplica a la que tenían derecho, porque se gastaron el tiempo en distracciones. **Sergio Uribe.**

CAMIONES Ante las graves deficiencias que sigue teniendo el Ayuntamiento de Manzanillo en el sistema de recolección de basura, el director de Servicios Públicos, **Jorge Fiel**, aseguró que la próxima semana recibirán 13 nuevas unidades que inmediatamente se pondrán a funcionar para atender los rezagos y estabilizar la situación. Se espera que lo dicho por el funcionario se cumpla y, especialmente, se empiecen a atender las colonias que carecen del servicio desde hace más de 20 días. **Éricka Trejo.**

NECESIDAD Derivado de los últimos sucesos lamentables, donde perdió la vida la directora de Seguridad Pública de Armería, **Mayra Gálvez**, además del subdirector **Victorino Aguilar**, el Gobierno del Estado y los 10 Ayuntamientos deberían considerar, en sus Presupuestos de Egresos 2019, la contratación del seguro de vida para los agentes policíacos, que no lo tienen, aun cuando su trabajo es de muy alto riesgo. **Sergio Uribe.**

REDONDILLA

Los afluentes con más bríos preocupan menos que un sismo, es el nuevo catecismo, no de **Ripalda...** de **Ríos.**
Sergio Briceño.

GLORIETAZO 1 La lucha por el control del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación se percibe ruda, y eso que apenas va empezando en las entidades del país. Ayer, los profesores que ha movilizó la ex lideresa magisterial, **Elba Esther Gordillo**, se mostraron en público en Colima y bajo el membrete Maestros por México (MxM), exigen la renovación de las dirigencias 6 y 39 a través del voto libre, secreto, universal y directo de cada maestro, en cada centro de trabajo. Ayer hubo gritos e insultos de una y otra parte, ¿qué pasará cuando estén en pleno proceso electivo? **El Equipo.**

GLORIETAZO 2 Si el delegado estatal de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, **Sergio Sánchez**, ha dicho que la empresa Pinfra, concesionaria del tramo carretero Armería-Manzanillo, no solicitó la Manifestación de Impacto Ambiental para llevar a cabo la ampliación del puente de Tepalcates, motivo por el cual la obra debe suspenderse, no se entiende qué espera para actuar la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y demás instituciones públicas federales implicadas en el caso. **El Equipo.**

Pide Gobernador al Tribunal determine concesión de la caseta de Cuyutlán

Alberto MAGALLÓN

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez firmó y envió al Tribunal Federal de Justicia Administrativa el Juicio de Nulidad (Juicio de lo contencioso administrativo) para solicitar la nulidad y/o revocación del título de concesión de la caseta de peaje de Cuyutlán.

Detalló que ayer venció el plazo para que el Gobierno del Estado pudiera presentar el recurso ante la Sala Regional con sede en Guadalajara, en relación a la repuesta que dio la Secretaría de Comunicaciones y Transportes al escrito que previamente el Mandatario

envió el pasado mes de julio.

Reiteró que el mecanismo para financiar infraestructura carretera por medio de casetas, es un vehículo financiero adecuado que necesita México; sin embargo, aseguró que lo que se expone es que no existen fundamentos jurídicos para una serie de decisiones en relación a dicha caseta de Cuyutlán, “sobre todo, las ampliaciones de plazo y otras particularidades que aquí se exponen”.

Agregó que tampoco hay claridad en las auditorías que su administración solicitó para saber si financieramente ya se pagó la inversión y por lo tanto, ya no debe de justificarse la

existencia de la caseta, por lo que, puntualizó, pidió que se aclaren esos temas y en caso de no ser así, que se revoque la concesión.

Lo anterior, detalló el titular del Ejecutivo, debido también a que la respuesta que envió la SCT no es satisfactoria, por lo que procedió a judicializar el asunto a través del mencionado recurso, para que sea un juez de dicho Tribunal el que determine si lo que ha expuesto el Gobierno del Estado es procedente o no, para que se den las explicaciones correspondientes y se justifique la permanencia de la caseta.

Peralta Sánchez agradeció la presencia en Casa de Gobierno, del secretario

general de Gobierno, Arnaldo Ochoa González, y del consejero jurídico, Luis Vuelvas Preciado, también firmantes; así como del ex diputado local Nabor Ochoa López, quien, dijo, por medio de un exhorto al Gobierno del Estado, inició el procedimiento de la revocación de la concesión.

En su intervención, Nabor Ochoa López recordó la invitación que hizo a la administración estatal para atender la problemática y ponderó que el titular del Ejecutivo no se haya quedado con los exhortos de la anterior Legislatura y haya dado el paso para beneficiar a la población colimense, con el retiro de la caseta.

Pretende Udec garantizar con becas estudios de jóvenes

Jesús TREJO MONTELÓN

La responsable del Programa de Becas de la Universidad de Colima, Fernanda Paulina Galindo Zamora, aseguró que este apoyo “es la estrategia de la máxima Casa de Estudios para garantizar que jóvenes puedan iniciar, continuar y concluir sus estudios”.

Ante el rector José Eduardo Hernández Nava, Fernanda Galindo rindió cuentas anuales de este programa ayer por la mañana en el Archivo Histórico de la Udec.

Allí, explicó que las becas, por su procedencia y para una mejor aplicación, se han dividido en cuatro segmentos: becas institucionales y reconocimiento, becas federales, becas estatales y becas externas.

“En el caso de los reconocimientos a la excelencia académica, éste es un apoyo que los jóvenes no solicitan, es el premio al esfuerzo académico que realiza cada uno de los alumnos inscritos en nuestra alma máter”.

En el ciclo escolar que se informa, comentó que la Universidad de Colima ofreció a sus estudiantes 61 tipos de becas y tres tipos de reconocimientos por méritos académicos.



Foto Agencia

El rector José Eduardo Hernández Nava presenció el informe de labores de la responsable del Programa de Becas de la Universidad de Colima, Fernanda Paulina Galindo Zamora.

Agregó que la Udec tuvo becados a 4 mil 718 alumnos de bachillerato, de los cuales 2 mil 747 son mujeres y mil 971 son hombres. Algunas becas que tuvieron los estudiantes de bachillerato son: becas de alimentos, beca de inscripción, beca contra el abandono escolar, de ingreso y permanencia, y de reconocimiento a la excelencia académica.

En el nivel superior, dijo, se becó a 6 mil 44 alumnos, de los cuales 2 mil 306 fueron hombres y 3 mil 738 mujeres, con alguna de las siguientes becas: Manutención, alimentación, de inscripción, de apoyo a madres mexicanas jefas de familia, de titulación y de Servicio Social.

La Universidad, comentó, ha creado lazos de cooperación con empresas estatales, así como con el Gobierno del Estado y Federal; estas alianzas tienen como finalidad apoyar a estudiantes en diferentes áreas; “por ejemplo, premiando la excelencia académica, apoyando a quienes atraviesan situaciones económicas difíciles o a quienes desean realizar prácticas y de esa manera obtener experiencia en su área de estudio, entre otras”.

Informó que se han firmado convenios con empresas socialmente responsables con el entorno y la sociedad, que han contribuido en el desarrollo eco-

nómico del estado y que les gusta participar en programas sociales, “con el único fin de abatir la deserción escolar”.

Esas empresas son Coca Cola Colima, Ternium, Peña Colorada, Gobierno Federal, Gobierno Estatal y la CMIC, principalmente.

Finalmente, manifestó que el programa de Becas se ha modernizado haciendo uso de las TIC, por su acceso a la información en cualquier formato de manera fácil y rápida. Habló, en este tema, del Sistema de Becas de la Universidad de Colima, que aún está en su etapa de pruebas, y que tiene como fin mejorar el acceso de los jóvenes a una beca.

TAMBIÉN ES COORDINADORA DE MORENA

Preside Jazmín García Comisión de Gobierno Interno del Congreso

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La diputada Jazmín García Ramírez fue nombrada ayer coordinadora de la fracción de Morena y presidenta de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios del Congreso del Estado, en sustitución del legislador morenista, Miguel Ángel Sánchez Verdusco.

En la sala de juntas y ante la presencia de la mayoría de los diputados de todos los partidos representados en la Legislatura, Jazmín García, rindió la protesta de ley, en lo que fue la segunda sesión extraordinaria de la Comisión de Gobierno Interno.

Diario de Colima

publicó en su portada del miércoles 31 de octubre que el ahora ex coordinador de Morena en el Legislativo, Miguel Ángel Sánchez Verdusco, tenía al menos seis denuncias penales por los delitos de amenazas, fraude, violencia intrafamiliar y daños dolosos.

En entrevista con esta Casa Editora, Sergio Jiménez Bojado, dirigente estatal de Morena, anunció que se investigarían las denuncias contra Sánchez Verdusco y se actuaría en consecuencia.

Ya como presidenta de la Comisión de Gobierno Interno, García Ramírez en entrevista con **Diario de Colima** señaló que la decisión de estos cambios obedecieron a un ejercicio

democrático “a efecto de determinar lo que tiene que ver con Gobierno Interno y la gobernabilidad administrativa del Congreso”.

Asimismo, señaló que su elección para el cargo fue de manera unánime por todos los integrantes con derecho a voto dentro de la Comisión, donde también las diputadas únicas avalaron la elección, aunque no tengan derecho a voto.

Respecto a lo que viene para la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, ya con el nuevo rostro en los temas administrativos y políticos del Congreso local, dijo: “Es apegarnos a Derecho, trabajar toda el área administrativa y fortalecer el Poder Legislativo”.

Adelantó que regularizarán al personal que no se le ha hecho su contrato laboral o de prestación de servicios profesionales.

De igual forma, confirmó que las direcciones de área en el recinto legislativo no tendrán movimiento, de momento, ya que así están presupuestadas; “si hubiese un movimiento, tiene que ser de acuerdo a la modificación de la Ley Orgánica y del reglamento del Poder Legislativo”.

Sobre este relevo, sostuvo que fue un “ejercicio de estar coordinando y trabajando, en un momento determinado podemos continuar con otro compañero al frente, la importancia es que estemos conscientes de un trabajo colectivo”.

Exige Morena aclarar homicidio de mandos policíacos de Armería

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

El partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), a través de su dirigente, Sergio Jiménez Bojado, exigió a las autoridades el esclarecimiento de los mandos policíacos que el pasado miércoles fueron asesinados en Armería.

El dirigente político expresó que además de la pérdida de vidas, esos crímenes generan intranquilidad entre los colimenses, toda vez

que socavan a las instituciones responsables de generar la paz en la entidad.

Indicó que desde hace meses, el gobierno no ha podido controlar las acciones violentas que afectan a los colimenses y por eso, solicitó que se implementen acciones que verdaderamente ayuden a recuperar la tranquilidad de la población.

“Es doloroso lo que sucede en Colima, y desde luego que nos solidarizamos con las familias de la Directora

de Seguridad y el Subdirector asesinados; debemos exigirle a las autoridades su inmediata intervención para esclarecer este ominoso crimen”.

Refirió que el atentado donde fueron asesinados los dos funcionarios policíacos no puede permanecer impune, y tampoco el de los cientos de colimenses que han perdido la vida, víctimas de la violencia.

El dirigente de Morena explicó que el Gobierno del Estado debe reforzar los

trabajos en materia de seguridad y ofrecer resultados a corto plazo.

“Es importante poner fin a estos reprochables hechos para que podamos forjar un futuro mejor para la ciudadanía colimense”.

Jiménez Bojado ofreció el respaldo de la dirigencia estatal de Morena al presidente municipal de Armería, Salvador Bueno Arceo, y sostuvo que desde todos los espacios en los que se encuentren exigirán acciones claras contra la violencia.

FINANZAS

FRENAN INICIATIVA QUE PROHÍBE COBRO DE COMISIONES BANCARIAS

Morena abrió un compás de espera para analizar, con inversionistas y banqueros, la iniciativa que prohíbe el cobro de comisiones en servicios, presentada ayer en el Senado.

Después de que las acciones bancarias cayeron en la Bolsa, el líder del grupo parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, frenó la iniciativa y aseguró que no se aprobará de manera apresurada.

Monreal pidió a los bancos y a la Bolsa Mexicana de Valores tener calma, "a no ponerse nerviosos", porque no aprobarán la iniciativa para prohibir el cobro de comisiones bancarias hasta escuchar al sector financiero.

En conferencia de prensa, Monreal aseguró que a petición de los grupos financieros y las otras bancadas en la Cámara Alta, abrirán un compás de espera para escucharlos.

"Tienen razón en ser escuchados, no vamos a afectar a nadie, vamos a actuar con seriedad y responsabilidad, así es que no se pongan nerviosos ellos y no se ponga nerviosa la Bolsa".

Dijo que no se dejarán presionar por los grupos financieros, porque lo más conveniente es trabajar de manera conjunta con todos los sectores.

"Si tenemos que ampliarla, mejorarla, antes de la aprobación en comisiones lo haremos", refirió.

Además, descartó que el tema sea abordado en el presente periodo ordinario de sesiones.

México, entre democracia y autoritarismo: Coparmex

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Con la llegada del próximo gobierno, México está ante dos posibilidades: transitar a una democracia participativa o caminar a un fortalecimiento del autoritarismo y a una corrupción intocable legitimada por el nuevo poder en el que la obediencia ciega sea el camino, dijo el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Gustavo de Hoyos.

Durante la inauguración del Encuentro Empresarial que organiza la Coparmex, explicó que nuestro futuro dependerá del camino que se siga en la próxima administración, la cual debe de evitar una regresión y pérdida de lo logrado.

Consideró que si bien se tendrá un fortalecimiento de la democracia participativa y se pudiera llegar a niveles plenos, también se puede fortalecer el autoritarismo y erosionar la democracia.

"También podría conducirnos a una corrupción intocable legitimada por los nuevos nodos de poder o también podría conducirnos al desmembramiento del servicio civil y a un reclutamiento basado en la obediencia ciega sin importar capacidades", añadió el líder del sector patronal.

Advirtió que incluso temen que vaya a haber un enrarecimiento de la relación laboral, y se generen una inestabilidad en dicha área, a pesar de que ahora es uno de los principales activos que tiene el país.

TRAS PROPUESTA DE PROHIBIR COMISIONES

Jueves negro para los bancos en la Bolsa

Los títulos de Banorte mostraron el peor desempeño dentro del sector al caer más del 11 por ciento, mientras que las de Grupo Financiero Santander retrocedió 8 por ciento

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) se hundió ayer jueves al cierre de las operaciones más de 5 por ciento arrastrada por las acciones del sector bancario, que cayeron más de 9 por ciento.

El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC), principal referente de la Bolsa, perdió 2 mil 727 puntos, es decir, 5.81 por ciento, para terminar en 44 mil 190.25 unidades.

En la misma dirección, el FTSE BIVA perdió 5.66 por

ciento, a los 894.52 puntos.

De acuerdo con comentarios de Gabriela Siller, directora de análisis financiero y bursátil de Banco Base, la iniciativa de ley que propondría en el Senado Ricardo Monreal, de Morena, que prohibiría a los bancos el cobro de comisiones en diversos conceptos, podría estar golpeando al sector.

Además, el grupo financiero, señaló en una nota a clientes, que existe una alta probabilidad de que el Banco de México suba su tasa de referencia en 25 puntos base en su próxima reunión

del 15 de noviembre.

Las acciones del Grupo Financiero Banorte lideraron las pérdidas al caer 11.9 por ciento, a 107.01 pesos; mientras que Santander bajó 8.02 por ciento, a 25.93; Inbursa cayó 9.86 por ciento, a 26.61 y las de Banco del Bajío retrocedieron 7.74 por ciento, a 25.61.

El coordinador de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, presentaría ayer al Pleno del Senado una iniciativa que contra el "alarmante" y "excesivo abuso" de cobro de comisiones bancarias, que sólo en

2017 generó ingresos al sector de más de 108 mil millones de pesos, 8 por ciento más que en 2016.

El proyecto de decreto, que plantea modificaciones a la Ley para la Transparencia y Ordenamiento de los Servicios Financieros y de la Ley de Instituciones de Crédito, propone prohibir a los bancos el cobro de comisiones en diversos conceptos, como: Consulta de saldo y retiro en efectivo en cajeros automáticos interinos; por no facturar monto mínimo a comercios que hacen uso del producto de

terminal de punto de venta; reposición de plástico bancario por robo o extravío; emisión de estado de cuenta adicional y/o impresión de movimientos; disposición de crédito en efectivo; conceptos anualidad de tarjetas de crédito.

Además, en el mercado influye el dato de inflación, que estuvo por encima de lo esperado. La inflación en México se ubicó en 0.52 por ciento en octubre en su comparación mensual, cifra por encima del 0.5 esperado, el aumento más alto desde agosto de este año.

DECIDIRÁ

La Comisión Federal de Competencia Económica se maneja con total austeridad y decidirá, con la autonomía que cuenta, cuál será la propuesta presupuestal para 2019, en donde considerará que nadie puede ganar más que el Presidente.

Disfruta el Buen Fin con los mejores Planes



Minutos, mensajes y **ILIMITADOS** + **SIN LIMITE** ² + **Claro** video

en México, E.U.A. y Canadá No incluye servicio de voz sobre aplicaciones

EQUIPOS INCLUIDOS ³

PLAN TELCEL Max Sin Límite | 5000 con **5000MB** ⁴ \$**499** Cargo Mensual



Huawei Y6 2018



ZTE A530



LG X210HM K9 32GB



Lanix 950 Alpha



Alcatel 5033 A1

Contrata un Plan Telcel Max Sin Límite y te damos **DOBLE DE MEGAS** por 12 meses

Atención directa en todos los Centros de Atención a Clientes Telcel • **12 meses de GARANTÍA en EQUIPOS**

PLAN TELCEL Max Sin Límite | 6000 con **7000MB** ⁴ \$**599** Cargo Mensual



LG Q6 Prime



Huawei Y7 2018



Xiaomi Redmi S2



Telcel Gigared 4.5G, el internet móvil más rápido con la mayor Cobertura



1) Los usuarios nuevos que contratan o activan que renueven su plazo mínimo de contratación con un Plan Tarifario de los planes Telcel Max Sin Límite 1500, Internet Telcel 2000 o Telcel Tablet 2000 en adelante, obtendrán por promoción una cantidad de Megabytes (MB) adicional, igual a la cantidad de MB incluidos en el Plan contratado/renovado, sin costo adicional durante los primeros 12 meses. Al término de los 12 meses el usuario dispondrá únicamente de la cantidad de MB incluidos en el Plan Tarifario contratado/renovado. Los MB otorgados por promoción conservarán las mismas características que los MB incluidos en el Plan Tarifario contratado. Al agotar los datos incluidos en el Plan se cobrará la tarifa por MB adicional establecida para el Plan Tarifario contratado/renovado. Si el servicio es cancelado por el usuario o a falta de pago la promoción se perderá. Si el usuario realiza un cambio de Plan a otro distinto a los participantes, la promoción se perderá. Si el usuario realiza un cambio de Plan fuera de la vigencia de la promoción, la promoción se perderá aun y cuando lo hubiera adquirido al momento de la contratación. Los Megabytes otorgados por promoción se otorgan de forma mensual y no se acumulan de un mes a otro, por lo que los MB que no hayan sido utilizados durante el ciclo de facturación corriente se perderán. Esta promoción no es acumulable con otras promociones que otorguen MB de regalo. Válido al 30 de noviembre de 2018 en toda la República Mexicana. 2) Los usuarios nuevos que contratan o renuevan su plazo mínimo de contratación con los Planes Telcel Max Sin Límite 3000 en adelante recibirán por promoción un uso nacional ilimitado sin costo adicional de datos en el servicio de acceso a Internet para el uso de las aplicaciones Facebook, Messenger, Twitter, Instagram, Snapchat y UBER; así como, el uso limitado en México, E.U.A. y Canadá de la aplicación WhatsApp. El uso de las aplicaciones mencionadas está referido únicamente a las aplicaciones oficiales propiedad de Facebook, Inc., Twitter, Inc., WhatsApp, Inc., Instagram LLC, Snapchat Inc. y UBER Technologies, Inc. Se entiende como aplicaciones oficiales las que Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER han liberado bajo su propia marca. NO ESTÁ INCLUIDO: a) La carga y descarga de fotos fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER; b) La reproducción y funcionalidad para compartir, reproducir, cargar o descargar videos fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER; c) El redireccionamiento a cualquier liga (link) o URL fuera de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER aun cuando la liga haya sido compartida y/o accedida a través de éstas; d) El servicio de llamadas (servicio de voz) o videos Bamadas (audio y videos asociados) a través de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER; e) La transmisión y/o reproducción de video en tiempo real "Live Video Streaming", aun y cuando este se haga a través y/o desde las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter, WhatsApp, Instagram, Snapchat y UBER; f) Compartir una ubicación o consultar la ubicación de cualquier contacto, aun cuando ésta haya sido compartida o accedida a través de las aplicaciones oficiales de Facebook, Twitter y WhatsApp. Aplica durante todo el plazo forzoso contratado y/o mientras la línea se mantenga activa con el plan contratado. NO ESTÁ INCLUIDO EL USO DE LA APLICACIÓN UBER EATS. El uso de las aplicaciones Facebook, Messenger, Twitter, Instagram, Snapchat y UBER aplica únicamente estando dentro del Territorio Nacional. El uso de las aplicaciones estando en E.U.A. o Canadá se debilita de los Megabytes (MB) incluidos en el Plan para navegación libre; al término de éstos, bajo demanda conforme a la tarifa por kilobyte (KB) adicional establecida para el Plan contratado y/o del Paquete de datos adicional que el usuario haya contratado. Si la línea es cancelada por el usuario o por falta de pago los beneficios se perderán. Si el usuario realiza un cambio de Plan a otro no participante, los beneficios se perderán. Compatible con equipos BlackBerry con sistema operativo 10 en adelante. APLICA POLÍTICA DE USO DE REDES SOCIALES Y MEMORIA INSTANTÁNEA disponible para su consulta en www.telcel.com/redesociales. No acumulable con otras promociones que otorguen el uso de redes sociales. App-Prende Es una plataforma de aprendizaje, abierta y ofrece todos los contenidos de esta plataforma, sin costo de navegación para los usuarios activos de Telcel. Más información aprendere. Válido al 30 de noviembre de 2018. 3) Los equipos Alcatel 5033A1, Lanix 950 Alpha y LG X210HM K9 Lite son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 3000 con plazo forzoso de 24 meses. Los equipos ZTE A530, LG X210HM K9 32GB y Huawei Y6 2018 son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 5000 con plazo forzoso de 24 meses. Los equipos LG Q6 Prime, Huawei Y7 2018 y Xiaomi Redmi S2 son Sin Pago Inicial al contratar el Plan TMSL 6000 con plazo forzoso de 24 meses. El Pago Inicial es el monto parcial del equipo que debe cubrir el usuario al momento de contratar o renovar, mismo que puede variar dependiendo del equipo y el plazo forzoso elegido por el usuario. 4) Los Megabytes (MB) incluidos en los Planes Telcel Max Sin Límite podrán ser utilizados estando en México, E.U.A. o Canadá. Agotados los MB incluidos en el Plan, se aplicará el cobro por Kilobyte (KB) adicional conforme a la tarifa aplicable. La navegación en Internet en E.U.A. y Canadá dependerá de la capacidad y tecnología ofrecida por el operador extranjero. El servicio estando en E.U.A. y Canadá no es compatible con la navegación en Internet a través del APN de BlackBerry. 5) En la contratación o renovación del plazo mínimo de contratación con un Plan Telcel Max Sin Límite 3000 en adelante, el usuario obtiene por promoción el beneficio consistente en la suscripción mensual sin costo adicional al servicio de video en Internet "Streamin" "Claro Video" durante toda la vigencia del plazo forzoso contratado y/o mientras la línea se mantenga activa. CONDICIONES: No presentar adeudos. En caso de que la línea presente adeudos, el beneficio se perderá. Aplica sobre la base de una suscripción por línea que cumpla con los requisitos señalados. NO INCLUYE CONTENIDOS DISPONIBLES EN PAGO POR EVENTO. Si el Plan Tarifario es cancelado o solicitado del titular o por falta de pago, la suscripción a Claro Video será cancelada. Si realiza el cambio de Plan a otro con Cargo Fijo Mensual menor a \$399, el beneficio se perderá. Si utiliza la red móvil de datos de Telcel para el uso y acceso a Claro Video, los MB consumidos se descontarán de los incluidos en el Plan o Paquete de Datos que tenga contratado o bajo demanda conforme a la tarifa por consumo de MB adicional vigente, según sea el caso. La disponibilidad y calidad en la prestación del servicio Claro Video, es responsabilidad del tercero que lo ofrece y se prestará conforme a la disponibilidad y calidad ofrecida por el tercero correspondiente. No acumulable con otras promociones Claro Música PlayList 1 mes sin costo, términos y condiciones en www.claromusic.com. Claro Drive 10GB sin costo, términos y condiciones www.clarodrive.com. Imágenes Ilustrativas. Equipos y color de los equipos sujeto a disponibilidad en punto de venta. Vigencia en toda la República Mexicana excepto Ciudad de México, Estado de México, Hidalgo y Morelos, a través de Centros de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel participantes del 1 al 30 de noviembre de 2018. Los precios publicados incluyen IVA del 16%. Información en www.telcel.com, Centro de Atención a Clientes y Distribuidores Autorizados Telcel. Los servicios de voz y datos se prestan con base en los lineamientos de calidad establecidos en el Plan Técnico Fundamental de Calidad del Servicio Local Móvil vigente. Registro Público de Telecomunicaciones Folios No. 131380, 144146, 144448, 144420, 144422, 144451, 144452 y 170175.

Tiroteo en EU deja 13 personas muertas

Agentes interrogaron al ex marine, Ian David Long, autor del ataque en el Borderline Bar and Grill, tras un incidente en su casa en abril y consideraron que tenía algún problema de salud mental

AGENCIAS

THOUSAND OAKS, E.U.- Trece personas muertas es el saldo de un tiroteo registrado la noche del miércoles en un bar de la ciudad de Thousand Oaks, en California, donde se celebraba un festival de música country para jóvenes.

El tirador, identificado por las autoridades como Ian David Long, de 28 años, ingresó al Borderline Bar and Grill y disparó lo que provocó que 12 personas perdieran la vida, entre ellas un oficial de policía.

El oficial, identificado

como el Sargento Ron Helus, murió al responder al ataque. Fue uno de los primeros en entrar y resultó herido. Sin embargo, consiguió llegar al hospital, aunque falleció poco después.

“Fue a salvar vidas, a salvar las vidas de otros”, dijo Geoff Dean, el alguacil del condado californiano de Ventura.

“Estaba completamente comprometido, lo dio todo”, agregó.

Las autoridades creen que el atacante, un ex miembro de la Marina de Estados Unidos, se suicidó en el bar. Dean señaló que Long

estuvo involucrado en un incidente en abril pasado en el que incluso las autoridades fueron a su casa. En esa ocasión, consideraron que tenía algún problema de salud mental.

Además, era estudiante de la Universidad Estatal de California, a donde asistió por última vez en 2016, confirmó la escuela.

Según el alguacil el atacante había comprado legalmente la pistola de calibre 0.45 que usó durante el tiroteo, pero la modificó con un dispositivo para convertir armas semiautomáticas en automáticas de disparo rápido.

Comité de periodistas aboga por reportero de CNN

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.- El Comité para la Protección de Periodistas (CPJ) pidió a la Casa Blanca que restituya las credenciales de acceso a Jim Acosta, corresponsal de la cadena de televisión CNN, a quien se le prohibió la entrada a este recinto luego de un intercambio con el presidente Donald Trump.

“Los periodistas deberían poder hacer su trabajo sin temor a que una serie de preguntas difíciles provoquen represalias”, expresó la directora de Defensoría del CPJ, Courtney Radsch.

Radsch añadió que “la Casa Blanca debería resta-

blecer de inmediato el pase de prensa de Jim Acosta y abstenerse de castigar a los reporteros revocando su acceso. No es así como funciona una prensa libre”.

La decisión de la Casa Blanca sucedió luego de que Acosta realizara el miércoles preguntas incómodas a Trump, quien dio por terminado el intercambio para dar la palabra a otros reporteros. Acosta continuó haciendo preguntas, y ambos hombres se interrumpieron de manera repetida.

Una becaria de la Casa Blanca intentó retirar el micrófono a Acosta, mientras Trump terminó el intercambio insultando al reportero, a

quien calificó como una “persona grosera y maliciosa”, y diciendo que cuando CNN divulga “noticias falsas”, son el “enemigo del pueblo”.

CPJ recordó que el incidente se produce “en medio de una atmósfera de gran hostilidad hacia los medios de comunicación en Estados Unidos”, luego de que la propia CNN fuera blanco la semana pasada del envío de un paquete explosivo.

Asimismo, manifestantes se presentaron la noche del miércoles en la casa del presentador de noticias del canal Fox News, Tucker Carlson, en Washington DC, por lo que el periodista llamó a la policía a su casa.

www.culturacolima.gob.mx

📍 culturacolima 📧 @culturacolima

La Secretaría de Cultura Federal, mediante la Dirección General de Vinculación Cultural, el Gobierno del Estado de Colima a través de su Secretaría de Cultura y la Universidad de Colima

convocan todos los y las artistas mexicanos por nacimiento a participar en la

BIENAL DE PINTURA alfonso michel

EDICIÓN 2018

Fecha límite para envío
y recepción de documentación
16 de noviembre de 2018

consulta bases de participación en
www.culturacolima.gob.mx

CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



COLIMA
GOBIERNO DEL ESTADO
SECRETARÍA DE CULTURA



EDUCACIÓN CON
RESPONSABILIDAD
SOCIAL
UNIVERSIDAD DE COLIMA



JUNTOS SOMOS
GARANTÍA



Quienes servimos a los ciudadanos,
en el Ayuntamiento de Villa de Álvarez

Felicitemos a

DIARIO DE COLIMA

por el

65
Aniversario

De informar y analizar el acontecer
diario de nuestra región, con
profesionalismo y objetividad.

Nuestro reconocimiento al Presidente
del Consejo de Administración,
Héctor Sánchez de la Madrid

A los trabajadores de todas las áreas internas,
y a periodistas, columnistas, directivos y ciudadanos
lectores y anunciantes.

Atentamente
**H. Ayuntamiento Constitucional
de Villa de Álvarez**

Villa de Álvarez, Col., 8 de noviembre de 2018.



FEDERACIÓN DE TRANSPORTE URBANO
Y SUBURBANO DEL ESTADO DE COLIMA, A.C.

Expresa una cordial

Felicitación a
DIARIO DE COLIMA

con motivo de la celebración del

65
Aniversario
de su fundación

Reconociendo la visionaria trayectoria de su
Presidente del Consejo de Administración

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid

Y a su equipo de trabajo, quienes lo han
logrado colocar como el principal
medio de comunicación estatal.

¡Enhorabuena!

Colima, Col., 08 de noviembre de 2018.

Profr. Zenén Campos Beas
Presidente

Sr. José Francisco Curiel Villalvazo
Secretario

Sr. Efrén Rivera Martínez
Tesorero

SUMAN 10 MUERTOS

Frenos de tráiler accidentado sí funcionaban: PGJ

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Edmundo Garrido Osorio, titular de la Procuraduría General de Justicia (PGJ) de la Ciudad de México, explicó

en conferencia de prensa que el tráiler que embistió a varios vehículos el miércoles en la autopista México-Toluca no se quedó sin frenos.

Como avance de la investigación se sabe que el

tractocamión era conducido a una velocidad mayor a los 100 kilómetros por hora.

En relación a la especificidad de mecánica, hasta el momento de la revisión que llevan en el tráiler, estamos hablando de que el tractocamión, antes del hecho, contaba con su sistema de frenos funcionando, a reserva de que se determine sobre alguna otra falla mecánica.

De acuerdo a las indagatorias se determinó que en la cinta asfáltica no había baches. Asimismo, señaló que no encontraron sustancias tóxicas en la operadora del tráiler, Ana "N".

Garrido mencionó que le llamarán al apoderado legal de la empresa dueña del tractocamión para revisar el contrato que tiene Ana "N", quien podría recibir una condena de hasta 50 años de cárcel.



Foto Internet

El jefe la PGR, Edmundo Garrido Osorio, explicó en conferencia de prensa que el tráiler que embistió a varios vehículos el miércoles en la autopista México-Toluca no se quedó sin frenos y que era conducido a una velocidad mayor a los 100 kilómetros por hora.

SINALOA

Hallan cuerpo sin vida de bebé en la playa

EL UNIVERSAL

MAZATLÁN, SIN.- En una zona de playas de Mazatlán, Sinaloa, fue localizado el cuerpo de un recién nacido de cerca de 8 meses de gestación, con el cordón umbilical pegado a él, por lo que la Fiscalía General del Estado atendió el caso.

Guillermo Benítez Torres, presidente municipal de Mazatlán dijo que no se tiene ningún reporte previo de solicitud de ayuda de parto, por lo que se desconoce la identidad de la madre.

Calificó como doloroso y grave el hecho de que la madre haya abandonado en el área, cerca de las playas, a un recién nacido, por lo que el caso tendrá que ser investigado por la autoridad

judicial para establecer las condiciones en que sucedió.

El Alcalde del puerto explicó que una llamada anónima al C-4 alertó a las corporaciones policíacas sobre el cuerpo de un bebe en el área, en playas que son fre-

cuentadas por jóvenes.

Benítez Torres manifestó que se inició un rastreo de la madre en hospitales y clínicas del sector salud y privadas, ante las sospechas que esta presenta problemas de salud.



Foto Internet

Encuentran el cuerpo de un recién nacido de cerca de 8 meses de gestación, con el cordón umbilical pegado a él, en una zona de playas de Mazatlán, Sinaloa, por lo que la Fiscalía General del Estado atendió el caso.

COLIMA GOBIERNO DEL ESTADO



SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO URBANO

Coordinación de la Unidad Estatal de Licitación de Obra Pública

GOBIERNO DEL ESTADO DE COLIMA SECRETARÍA DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO URBANO

CONV. ESTATAL 003

En observancia a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 134, y de conformidad con la Ley Estatal de Obras Públicas, se convoca a los interesados en participar en la(s) licitación(es) para la adjudicación del contrato, de conformidad con lo siguiente:

No. de licitación	Costo de bases	Fecha límite para adquirir las bases	Visita al lugar de los trabajos	Junta de aclaraciones	Presentación proposiciones y apertura técnica	Acto de apertura económica
SEIDUR-003/18	\$2,000.00	16-Noviembre-2018 12:00 hrs.	15-Noviembre-2018 09:00 hrs.	16-Noviembre-2018 09:00 hrs.	23-Noviembre-2018 09:00 hrs.	26-Noviembre-2018 09:00 hrs.
Descripción general de la obra				Fecha de inicio	Plazo de ejecución	Capital contable requerido
Programa de Construcción de Baños Dignos (Armeria, 21 Acciones)				29-Noviembre-2018	30 días naturales	\$ 400,000.00

No. de licitación	Costo de bases	Fecha límite para adquirir las bases	Visita al lugar de los trabajos	Junta de aclaraciones	Presentación proposiciones y apertura técnica	Acto de apertura económica
SEIDUR-004/18	\$2,000.00	16-Noviembre-2018 12:00 hrs.	15-Noviembre-2018 09:00 hrs.	16-Noviembre-2018 10:00 hrs.	23-Noviembre-2018 10:00 hrs.	26-Noviembre-2018 10:00 hrs.
Descripción general de la obra				Fecha de inicio	Plazo de ejecución	Capital contable requerido
Programa de Construcción de Baños Dignos (Manzanillo, 34 Acciones)				29-Noviembre-2018	30 días naturales	\$ 600,000.00

- Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta y venta en Bulevar Camino Real # 435, col. Morelos, c. p. 28010, Colima, Col. tel. 313-01-50, Ext. 50072 y 50075, los días: 09, 12, 13, 14, 15 y 16 de noviembre del 2018, con horario de 09:00 a 12:00 horas. La forma de pago es: Una vez revisados los requisitos generales en la Coordinación de la Unidad Licitadora Estatal de la SEIDUR emitirá un contra recibo con el cual pagará Mediante cheque certificado y/o efectivo, a través de la Secretaría de Planeación y Finanzas del Gobierno del Estado de Colima.
- La junta de aclaraciones, el acto de presentación y apertura de las propuestas, se efectuarán en las fechas y horas señaladas, en la sala de juntas de la unidad licitadora de la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano, sita en Bulevar Camino Real # 435, colonia Morelos, c. p. 28010, Colima, Col.
- Visita de obra: Obligatoria, partiendo de la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano, debiendo asistir el Representante Legal o personal profesional en la construcción (Preferentemente Ingeniero Civil, Arquitecto o afín)
- Ubicación de la obra: Armeria y Manzanillo, Col.
- El idioma en que deberán presentarse las proposiciones será: español.
- La moneda en que deberán cotizarse las proposiciones será: peso mexicano.
- Si se podrán subcontratar partes de la obra.
- Se otorgarán anticipos: de 30% sobre la asignación presupuestaria aprobada al contrato en el ejercicio.
- La experiencia y capacidad técnica y financiera que deberán acreditar los interesados consiste en: Edificación obra civil. Así como los puntos que se mencionan en los requisitos generales.
- Los requisitos generales que deberán acreditar los interesados en el momento de la inscripción son: I.- Escrito de solicitud de inscripción a la licitación correspondiente. II.- Documentos que acrediten la capacidad financiera de los cuales deberán integrarse de acuerdo a lo siguiente: A).- Original y copia de la declaración fiscal del ejercicio inmediato anterior, con el que acredite el capital contable requerido; B).- Presentar por lo menos los estados financieros de los dos años anteriores y el comparativo de razones financieras básicas firmados por contador externo a su empresa, salvo en el caso de empresas de reciente creación, los cuales deberán presentar los más actualizados a la fecha de presentación de la propuesta. Para empresas que se encuentren dentro de lo previsto en el Art.32-a del Código Fiscal de la Federación deberá presentar sus estados financieros dictaminados. III.- Acta constitutiva y poderes para personas morales o acta de nacimiento para personas físicas. IV.- Declaración escrita bajo protesta de decir verdad de no encontrarse en los supuestos del Art. 51 de la Ley Estatal de Obras Públicas V.- Declaración escrita bajo protesta de decir verdad de no tener adeudos fiscales en lo que se refiere a los tres últimos ejercicios. VI.- Declaración escrita bajo protesta de decir verdad donde manifieste que no podrá participar bajo su conducto personas físicas o morales inhabilitadas por la Secretaría de la Función Pública, y/o por el Congreso del Estado en los términos de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas y la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público y demás normatividad aplicable. VII.- Documentación comprobable por la dependencia que acredite que tiene el equipo indispensable para la ejecución de la obra anexando su relación, e indicando su ubicación actual para verificación en su caso. VIII.- Relación de obras en proceso con la administración pública o particulares indicando el avance, el importe y el teléfono del cliente. IX.- Copia del documento donde compruebe que cuenta con el registro 2018 del Padrón de Contratistas del Gobierno del Estado de Colima.
- Los criterios generales para la adjudicación del contrato serán: Se adjudicará a la propuesta solvente que reúna conforme a los criterios establecidos en las bases de licitación, las condiciones legales, técnicas y económicas requeridas, garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones respectivas y que haya presentado el precio más bajo.
- Las condiciones de pago son: Estimaciones periódicas mensuales, previa presentación de la documentación comprobatoria que acredite su pago.
- Ninguna de las condiciones establecidas en las bases de licitación, así como las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas.
- De acuerdo con lo estipulado en el Art. 51, párrafo IX, de la Ley Estatal de Obras Públicas, la Dependencia se abstendrá de recibir propuestas o celebrar contrato alguno con aquellas Empresas que tengan Obra con la Convocante, a menos que hayan realizado y estimado un mínimo del 60 por ciento del contrato encomendado.
- Las condiciones de pago son: Estimaciones periódicas mensuales, previa presentación de la documentación comprobatoria que acredite su pago.
- Ninguna de las condiciones establecidas en las bases de licitación, así como las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas.

COLIMA, COL., A 09 DE NOVIEMBRE DEL 2018

ING. JOSÉ DE JESÚS SÁNCHEZ ROMO SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA Y DESARROLLO URBANO RUBRICA

UNIVERSIDAD DEL VALLE DE ATEMAJAC

Edición Noviembre 2018

Voz del Rector

La Semana UNIVA, tradición que fortalece nuestra identidad

La Semana UNIVA es un evento en el cual se celebra el aniversario de nuestro proyecto educativo. En cada plantel del Sistema universitario, se realizan actividades de índole académico, deportivo, artístico, cultural, ecológico y tecnológico, en fin, toda una gama de posibilidades, para fortalecer e intensificar el sentido de pertenencia a nuestra institución.

Quiero resaltar de manera particular, dos eventos de gran relevancia: presea Ocelote, en el cual se reconoce a egresados destacados por Mérito Empresarial, Trayectoria Profesional y Labor Social; y el reconocimiento a la Trayectoria Laboral, en el cual se reconoce el esfuerzo, el talento y la permanencia

por quinquenios desde 5 hasta 35 años de docentes y administrativos.

Una gran tradición, son las competencias Inter UNIVA's, en las cuales los equipos representativos de los 10 planteles del Sistema, conviven y participan en actividades deportivas y culturales.

Este 2018, gradecemos a Dios por permitirnos cumplir 56 años de ser UNIVA y cumplir nuestra misión: Formar líderes, que desde su profesión incidan positivamente en la sociedad.

Seguiremos trabajando para hacer de esta Institución, un lugar que nos enseñe a formarnos para la vida.



Pbro. Lic. Francisco Ramírez Yáñez, Rector

SISTEMA

Entrega de Reconocimiento por Trayectoria Laboral en el marco de la Semana UNIVA 2018



El jueves 25 de septiembre se llevó a cabo el evento institucional dedicado a la Trayectoria Laboral, reconocimiento que se otorga a los colaboradores del Sistema UNIVA por su esfuerzo, dedicación, talento y sentido de pertenencia.

Por la mañana, se llevó a cabo un desayuno en el cual administrativos y docentes pudieron convivir y disfrutar de un ambiente fraterno. Posteriormente, se realizó la entrega del reconocimiento "Trayectoria Laboral" a 298 colaboradores que ha brindado sus servicios al Sistema UNIVA durante 5, 10, 15, 20, 25, 30 y 35 años.

La maestra Beatriz Echeveste García de Alba, Directora del campus UNIVA Guadalajara, quien este 2018 cumplió 35 años de colaborar

en esta Casa de Estudios, dio un mensaje a los presentes, en el cual aseguró que el camino ha estado lleno de retos y satisfacciones, y citó: "la UNIVA ha sido mi segundo hogar"... "la UNIVA es un lugar al que con gusto se viene a trabajar". Finalmente, agradeció a las personas que la han ayudado a llegar hasta el puesto que actualmente desempeña.

Como parte del evento de Trayectoria Laboral, se llevó a cabo la segunda edición del Reconocimiento a la Excelencia Administrativa (MAS), dirigido a los colaboradores del Sistema UNIVA, que se destacan por su excelente atención y servicio. Del plantel UNIVA Colima, esta distinción fue otorgada a María Teresa Frías Medina, Encargada de Administración Escolar y a Roberto Magaña Espinoza, Encargado Académico. ¡Enhorabuena!

COLIMA

La UNIVA Colima participa en Inter UNIVA's 2018



El pasado viernes 26 de octubre, dentro del marco de la Semana UNIVA y bajo el lema "Practicamos respeto, vivimos justicia", el Plantel UNIVA Colima participó en Inter UNIVA's 2018, sumándose a diferentes actividades académicas, sociales, recreativas y deportivas. Sobresalieron las competencias deportivas, en las que, las selecciones de fútbol varonil, voleibol femenino y natación de la UNIVA plantel Colima, participaron con gran entusiasmo y compañerismo.

Nuestro plantel se enorgullece y felicita a: Laura María Gutiérrez Santillán, por haber obtenido el segundo lugar en las competencias de natación, a la Selección de voleibol femenino, por obtener el segundo lugar en dicha competencia, y aplaude el triunfo de la Selección de fútbol varonil, quien obtuvo el campeonato en esta disciplina y categoría. Reconocemos y agradecemos a cada uno de los entrenadores, su dedicación y profesionalismo en la preparación y en el exitoso desempeño de las selecciones.

El deporte, es parte importante de la formación integral, ya que aumenta la autoestima, se aprende el valor del esfuerzo, ayuda a socializar y a trabajar en equipo y con espíritu de competencia.



PARA SABER MÁS

La primera edición de la Revista de la Universidad del Valle de Atemajac se publicó en 1987. Actualmente se cuenta con 91 números y se imprimen 1,500 ejemplares cuatrimestrales. Ver catálogo completo en: <http://www.univa.mx/publicaciones/coleccion.php>



Santa Lucía tendrá tres pistas: AMLO

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El sistema aeroportuario de la Ciudad de México, Santa Lucía y Toluca conservará la pista militar en la base aérea, lo que en total sumará cinco pistas desde el Benito Juárez hasta el futuro aeropuerto civil en Zumpango, Estado de México, anunció el presidente electo Andrés Manuel López Obrador.

“Ahora, porque así lo decidió la gente, vamos a tener las dos pistas del actual aeropuerto y tres, o sea, cinco pistas, y las vamos a tener a mitad del sexenio”, refirió.

Tras visitar ayer por la mañana la Base Aérea Militar de Santa Lucía, en compañía del general Luis Crescencio

Sandoval, nominado a la Secretaría de la Defensa Nacional; Javier Jiménez Espríu, futuro secretario de Comunicaciones y Transportes; José María Riobóo, asesor del tabasqueño en el tema, y dos ingenieros civiles especializados, López Obrador presentó los planos del que se convertirá en un aeropuerto civil.

Resaltó que con el proyecto ganador de la Consulta Nacional del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, tendrán tres pistas más, en lugar de solo dos, como se tenía pensado con Texcoco, además, ahorrarán 100 mil millones de pesos.

“El terreno nos alcanza para tener las tres pistas, fíjense la diferencia, Texcoco

significaba hasta 2024, dos pistas, hasta 2024, dos pistas.

“Y se tenía que cancelar esta pista de Santa Lucía y las dos pistas del aeropuerto actual de la Ciudad de México, o sea, íbamos a contar con dos pistas.

“Ahora, porque así lo decidió la gente, vamos a tener las dos pistas del actual aeropuerto y tres, o sea, cinco pistas y las vamos a tener a mitad del sexenio”, recordó.

Se comprometió a concluir el proyecto aeroportuario en 3 años.

Cabe resaltar que de cumplirse el sistema aeroportuario tendrá seis pistas, contando la del aeropuerto de Toluca, la más grande del país.

EPN: El IMSS nos recuerda el valor de preservar las grandes instituciones

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- Al encabezar la 109 Asamblea General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el presidente Enrique Peña Nieto llamó a cuidar las instituciones del Estado mexicano.

En Querétaro y a 22 días de que concluya su sexenio, el Mandatario destacó las acciones emprendidas en favor del Seguro Social y sus 80 millones de derechohabientes.

En este sentido, señaló que el IMSS recuerda a México el valor de preservar y fortalecer las grandes instituciones.

“Son las instituciones las que aseguran el desarrollo de largo plazo porque superan coyunturas, trascienden gobiernos y definen épocas. Son las instituciones las que nos permitirán seguir transformando a nuestra Nación”, subrayó Enrique Peña Nieto.

Durante el evento, el jefe del Ejecutivo inauguró los



Fotos Internet

El jefe del Ejecutivo, Enrique Peña Nieto, inauguró los hospitales General Regional 2 El Marqués y el General Regional de León, Guanajuato.

hospitales General Regional 2 El Marqués y el General Regional de León, Guanajuato.

Informó que durante su administración se invirtieron 21 mil millones de pesos en el fortalecimiento de la infraestructura y equipo médico con los que se construyeron 12 hospitales, 40 unidades de medicina familiar y 10 clíni-

cas de mama.

“Y hoy el Seguro Social de los mexicanos goza de finanzas sanas y su sobrevivencia está garantizada hasta el año 2030”, comentó Enrique Peña Nieto.

Señaló que durante estos 6 años se logró revertir el escenario adverso en que estaba el instituto.

Asesinan a hija de la diputada Carmen Medel

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La diputada federal por Veracruz, Carmen Medel Palma, de Morena, se enteró durante la sesión de ayer en la Cámara de Diputados que su hija Valeria había sido asesinada.

Los trabajos de la sesión fueron suspendidos cuando la Legisladora recibió la llamada.

El presidente de la Mesa Directiva en turno, Marco Antonio Adame, pidió asistir

a Medel Palma, quien gritaba desesperada. En su apoyo acudieron otros diputados presentes en la sala.

Después de unos minutos, los legisladores regresaron al salón de sesiones y dedicaron un minuto de silencio a la joven.

Pablo Gómez, de Morena, señaló que Valeria fue víctima de la violencia. “Hoy encaramos la tragedia de manera mucho más directa, con un miembro, con una miembro de esta Asamblea. “Debemos pacificar a Mé-

xico, erradicar la violencia y la delincuencia violenta”, comentó al dar las condolencias a Medel.

En el Senado, los legisladores también hicieron un minuto de silencio al enterarse de la noticia. El presidente de la Mesa Directiva, Martí Batres, condenó la violencia.

Medios veracruzanos reportaron que la joven de 22 años y estudiante de la Facultad de Medicina de la Universidad Veracruzana fue asesinada dentro de un gimnasio en Ciudad Mendoza,

por al menos un sujeto que le disparó en varias ocasiones y luego escapó.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos solicitó medidas de protección para la diputada Carmen Medel y condenó el asesinato de su hija.

Trasendió que la hija de la diputada Medel fue confundida con otra persona, que era el blanco.

El gobernador Miguel Ángel Yunes Linares informó que, horas después, el asesino fue encontrado muerto.

DURAZO Y ROBLEDO PIDEN LICENCIA

El senador Alfonso Durazo y el diputado Zoé Robledo, ambos de la bancada de Morena, solicitaron ayer licencia para dejar su escaño e incorporarse de lleno a sus futuras tareas como secretario de Seguridad Pública y subsecretario de Gobernación, respectivamente, en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

La Cámara Alta avaló la licencia de Durazo por tiempo indefinida, y en su lugar tomó protesta a su suplente, Arturo Bours Griffith.

Por otro lado, el pleno de la Cámara de Diputados también concedió licencia a Zoé Robledo, quien ha sido propuesto por López Obrador para ser subsecretario de Gobierno de la Segob.

Su lugar será ocupado por Froilán Esquinca Cano.

La senadora Olga Sánchez Cordero adelantó que la próxima semana pedirá licencia.

Rocío Nahle también deberá solicitar en los próximos días licencia, para ocupar la Secretaría de Energía.

El Buen Comer

¡Incrementa tus ventas!!

EN LA COMPRA DE CUALQUIER BOTELLA, UNA ORDEN DE ARRACHERA O CAMARONES **GRATIS**

*VIGENCIA AL 11 DE NOVIEMBRE *APLICAN RESTRICCIONES

PARA SUS POSADAS Y EVENTOS AL 312-690-52-66

LOS CAZAHAMBURGUESAS

SERVICIO A DOMICILIO

HAMBURGUESAS AL CARBÓN

Pollo*Pavo
Arrachera*Res
Camarón*Salmón

Horario corrido

de 1:00 pm. a 12 de la noche

Av. Pablo Silva •308-81-11 •323-44-11

Parrilladas

¡Hayy Mamita...qué rico!

4 PERSONAS

\$170.00

KILO DE PARRILLADA

Servicio a Domicilio

Tel. 308-50-90

Pablo Silva G. No. 686

Tel. 690-29-58

Av. Niños Héroes No. 319 L.2 (Sucursal La Estancia).

Tel. 308-83-83

María Ahumada de Gómez No. 144

NUEVA SUCURSAL

POZOLE COLIMA

El Mejor Pozole de Colima

POZOLE POR KILO \$150

Tel: 314.36.23 / 307.02.57

JAVIER MINA #89

DE 8:00 AM A 10:30 PM

ANÚNCIATE

Diario de Colima

Tel 316-18-00

ext. 130,131,132